
СТЕНОГРАММА 

33-го собрания Законодательной Думы Томской области  

седьмого созыва 

 

27 июня 2024 года   г. Томск 

Зал заседаний Законодательной  

Думы Томской области  

Заседание первое 10:00 

Председательствует Козловская Оксана Витальевна, Председатель 

Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Добрый день, уважаемые коллеги! 

Начинаем работу. Напоминаю, что из 42 установленных депутатов  

в Законодательной Думе Томской области избраны 42 депутата. 

Прошу всех зарегистрироваться.  

Проводится регистрация. На собрании присутствует 35 депутатов.  

По результатам электронного голосования зарегистрировалось 32 депутата.  

Козловская О.В. Коллеги, зарегистрировалось 32 депутата. 

В работе собрания посредством использования средств телекоммуникаций  

в режиме реального времени сегодня принимают участие 5 депутатов: Винокуров 

Сергей Сергеевич, Колесников Александр Владимирович, Осипцов Валерий 

Николаевич, Рябченко Даниил Олегович, Чалохян Вард Тамазович; 

Отсутствуют 7 депутатов: 

в командировке: Журавлев Ю.Б., Пушкарев И.И., Рулевский В.М., 

Собканюк Е.М.; 

в отпуске: Базаев К.М., Барышникова Н.Г. 

по производственной необходимости: Начкебия А.М. 

передали голоса в Думу 6 депутатов: Базаев К.М., Журавлев Ю.Б., 

Начкебия А.М., Пушкарев И.И., Рулевский В.М., Собканюк Е.М. 

Кворум имеется. Собрание переходит к обсуждению повестки. 
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Козловская О.В. предложила принять за основу повестку собрания, 

утвержденную Советом Законодательной Думы Томской области 24 июня  

2024 года. 

Голосуется принятие повестки собрания за основу. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….32 

Проголосовало против………………….0 

Воздержалось……………………............0 

Результат: принимается. 

Голосуется принятие повестки собрания в целом с учетом предложений. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………..34 

Проголосовало против………………….0 

Воздержалось……………………............0 

Результат: принимается. 

По результатам электронного голосования зарегистрировалось 33 депутата.  

Козловская О.В. Прежде чем перейти к обсуждению повестки, я предлагаю 

традиционно вручить награды.  

Награда вручается сенатору Российской Федерации, представителю  

от Законодательной Думы Томской области Владимиру Казимировичу Кравченко,  

у него недавно был юбилей. Владимир Казимирович очень активно отстаивает 

интересы Томской области на федеральном уровне. Наши сенаторы и депутаты 

Государственной Думы ФС РФ очень много делают для развития инновационных 

компаний, особой экономической зоны, различных экономических инструментов 

которые сегодня реализуются в Российской Федерации, бьются за то, чтобы все-

таки возникла справедливость межбюджетных отношений.  

Вручается Памятный подарок Законодательной Думы Томской области 

(серебряные медали: «ТПУ, ТГУ, СибГМУ») за большой вклад в законотворческую 

деятельность и развитие парламентаризма. 

Кравченко В.К. Служу России и Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, сегодня у нашего депутата Бородина 

Владислава Ивановича, Генерального директора ООО «Газпром трансгаз Томск», 

день рождения. Я бы хотела от нас всех его поздравить с этим событием  

и подарить книгу «История Отечества».  
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Я хочу Вам пожелать от всех нас удачи, новых грандиозных побед во славу 

Газпрома и Томской области. 

Мазур В.В. Владислав Иванович, исполнительная власть, губернатор, 

жители Томской области также поздравляем Вас с днем рождения.  

Говорить о кампании «Трансгаз» можно много и долго. Каждый 

присутствующий здесь знает, что «Трансгаз» является лидером в стране  

по поставкам углеводородного сырья. Мы гордимся тем, что такое предприятие 

есть на территории Томской области, и Вы являетесь его гендиректором.   

Желаем Вам, прежде всего, крепкого здоровья, любви в семье, благополучия 

и гармонии. Но коллективу – только вперёд! На Вас лежит огромная 

ответственность, как депутата, как руководителя.  

Бородин В.И. Спасибо. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, переходим к обсуждению  

и утверждению повестки сегодняшнего собрания. Она у вас у всех на руках. 

Традиционно она была рассмотрена и принята Советом Думы, поэтому предлагаю 

сейчас проголосовать и принять её за основу 

Голосуется принятие повестки собрания за основу. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….32 

Проголосовало против………………….0 

Воздержалось……………………............0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Тридцать два за – решение принято. 

Изменений и дополнений к повестке не поступало, поэтому предлагаю 

сейчас проголосовать и принять повестку в целом. Голосуем. 

Голосуется принятие повестки собрания в целом с учетом предложений. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………..34 

Проголосовало против………………….0 

Воздержалось……………………............0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Тридцать четыре за – решение принято. 

По Регламенту у нас время для политических заявлений. Учитывая 

сегодняшнюю повестку, предлагаем обойтись без них. 
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Есть возражения? 

Спасибо большое. 

Коллеги, переходим к рассмотрению вопросов повестки. Рассматриваем 

первый вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению первого вопроса повестки  

«Об отчете Губернатора Томской области о результатах деятельности 

исполнительных органов Томской области за 2023 год». 

Слово предоставляется Мазуру Владимиру Владимировичу, Губернатору 

Томской области. 

Мазур В.В. Уважаемая Оксана Витальевна, уважаемые депутаты, 

приглашённые! 

Представляю вам доклад о результатах работы областной исполнительной 

власти в 2023-м году. Доклад о нашей совместной работе в интересах жителей. 

О том, чем жил, чего достиг, и какую основу для дальнейшего развития заложил 

регион в прошлом году. 

Мы своевременно направили в Законодательную Думу отчёт о результатах 

деятельности исполнительных органов Томской области. А также ответы на ваши 

вопросы, которые вновь поступили от всех фракций думы, а в нашем областном 

парламенте их пять. 

Думаю, вы успели ознакомиться с объёмным документом, потому сегодня  

в докладе остановлюсь на главном. На том, что определяет сегодняшний  

и завтрашний день региона. И что волнует миллион его жителей. 

Вместо пролога отмечу, что 2023-й год был годом продолжения специальной 

военной операции. Годом перенастройки экономики в условиях санкционного 

давления, ограничений, ухода от технологической зависимости и идеологического 

влияния недружественных стран. 

Это был год продолжения национальных проектов Президента Владимира 

Владимировича Путина, на которые мы направили 16,3 миллиарда рублей. Ввели 

значимые объекты в здравоохранении, в образовании, в спорте, в дорожном 

хозяйстве. 

2023-й год по решению Президента был объявлен Годом педагога  

и наставника. В знак глубокой признательности учителям за вклад в развитие 
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страны и особой роли педагога в воспитании личности, в передаче вековых 

ценностей, идеалов и традиций российского народа. В Год педагога и наставника 

сфера образования нашей области достигла убедительных результатов. Нам есть, 

чем гордиться и в общем, и в профессиональном, и в высшем образовании, о чём 

расскажу позже. 

Прошлый год стал годом, когда Томская область представила свой 

потенциал, ключевые проекты и планы развития на главных площадках страны. 

Это Международная выставка-форум «Россия», которая проходит на ВДНХ, 

и где Томская область развернула свою экспозицию «Изумрудное сердце Сибири». 

Томский стенд – один из самых посещаемых и заметных на главной 

выставке страны. Мы рассказываем её гостям о туристическом потенциале нашего 

региона, об университетах и их разработках. Одно из таких ноу-хау – аппаратура 

для экспресс-диагностики органов зрения – вызвала на выставке настоящий 

ажиотаж. Тысячи людей смогли бесплатно проверить сетчатку глаза, получить 

рекомендации, которые помогут сохранить главное – здоровье. 

По решению Президента, работа выставки «Россия» была продлена.  

И 11-миллионный посетитель – семья Лутовых из Орла – получила сертификат  

на туристическую поездку в Томск. Скоро ждём в гости. 

Мы представили производственно-технологический потенциал Томской 

области в Совете Федерации. 

В Дни региона в Верхней палате Российского парламента вместе с нашими 

сенаторами мы презентовали наши основные проекты в экономике и социальной 

сфере, заручились поддержкой Совета Федерации. 

Это строительство нового лечебного корпуса НИИ онкологии Томского 

НИМЦ. Это спортивный центр самбо. Это строительство дорог, которое повысит 

транспортную доступность жителей и привлекательность региона для бизнеса  

и инвесторов. 

Вместе с нашими сенаторами Виктором Мельхиоровичем Крессом  

и Владимиром Казимировичем Кравченко прорабатываем эти и другие инициативы 

с федеральными министерствами и ведомствами. 

А ещё прошлый год стал годом восстановления и роста региональной 

экономики. 
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Вы знаете, что в последнее время в малом и среднем бизнесе, в реальном 

секторе, в жилищном строительстве, в потребительском спросе были определённые 

сложности. Они начались с «ковидных» ограничений 2020-го года. Продолжились 

ограничениями, которые ввели недружественные страны против нашей страны  

в 2022-м году. 

Однако Президент и Правительство на федеральном уровне,  

а исполнительная и законодательная власть Томской области – на региональном 

разрабатывали и внедряли эффективные меры поддержки бизнеса и людей. 

И я благодарю депутатский корпус во главе со спикером Оксаной 

Витальевной Козловской за совместную работу. Она и дала результаты, о которых 

сегодняшний доклад. 

О развитии экономики, промышленности и инвестициях в экономику. 

Ключевой индикатор экономического развития – это валовой региональный 

продукт. По итогам прошлого года, по предварительной оценке, у нас в области  

он достиг уровня в 853,2 миллиарда рублей. Это на 0,5% больше, чем  

в 2022-м году. 

Индекс промышленного производства в прошлом году у нас в области 

составил 102 процента.  

О чём говорит рост промпроизводства? О том, что Томская область успешно 

избавляется от сырьевой зависимости экономики в пользу экономики высоких 

технологий. 

Так, прирост обрабатывающих производств за год составил 6,7 процента.  

В том числе: электроники – 25,2; металлургии – 15%; нефтепродуктов – 9,9; 

электрооборудования – 8,5; фармацевтики – 6,3%, химии – 5,2; пищевой 

промышленности – 5,8 процента. 

Спасибо депутатам-производственникам за убедительные показатели 

работы. 

Это Сергей Алексеевич Котов, Иван Иванович Пушкарёв, Антон 

Михайлович Начкебия, Максим Алексеевич Лучшев. 

Росту промышленного производства во многом способствовала 

инвестиционная активность бизнеса. Более 25-ти процентов всех инвестиций  

в регионе пришлось на долю обрабатывающего сектора. А всего в прошлом году 
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бизнес инвестировал в производство, в экономику, в новые рабочие места  

148,5 миллиарда рублей. Рост капиталовложений составил 11 процентов  

по сравнению с 2022-м годом. 

У нас в области осуществлялась и продолжается реализация более  

370-ти инвестиционных проектов во всех базовых отраслях экономики с общим 

объёмом капвложений свыше 885-ти миллиардов рублей. 

Задача – эти темпы сохранить, продолжить инвестиции в развитие проектов 

и производств, которые несут мультипликативный эффект. Это такие проекты,  

как «Прорыв», «Палеозой» и «Ильменит».  

Нужно усилить и систематизировать работу с ключевыми инвесторами 

нашей области, с ключевыми международными и региональными партнёрами.  

В первую очередь, это Беларусь. В прошлом году делегация Томской области 

совершила рабочую поездку в республику, мы встречались с Президентом 

Александром Григорьевичем Лукашенко. 

Договорились вместе развивать прорывные проекты в новых отраслях 

экономики, перенимать лучший опыт дружественной страны в сельском и лесном 

хозяйстве, промышленности и социальной сфере. 

Перед инвестиционно-промышленным блоком администрации также ставлю 

задачу завершить работу по созданию производственно-технологических кластеров 

в сфере цветных и редкоземельных металлов, лесопереработки, химии.  

Об их поддержке со стороны Минпромторга мы договорились с первым вице-

премьером Денисом Валентиновичем Мантуровым во время его недавней рабочей 

поездки в регион. 

Ещё одна задача – развитие научно-технологического и производственного 

сотрудничества с крупнейшими российскими компаниями. В том числе, в вопросах 

импортозамещения, в рамках «дорожных карт». Соответствующее соглашение  

мы подписали в мае с «КАМАЗом» в ходе работы на экономическом форуме  

в Казани. До конца года «дорожная карта» должна быть подписана. Поручаю 

включить в перечень поставщиков максимально большое число томских 

производителей с широкой линейкой продукции. 
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Также поручаю активизировать такую же работу с крупнейшим 

производителем сельхозтехники – Кировским заводом, где мы уже провели 

предварительные переговоры и договорились о сотрудничестве. 

По развитию промышленности также ставлю задачу при создании новых 

производств максимально использовать инструменты федеральных институтов 

развития и регионального фонда развития промышленности. 

И, конечно, нужно нарастить объёмы глубокой переработки древесины.  

В прошлом году отрасль показала 8-процентное снижение. Вы знаете, что это было 

связано с перераспределением рынка и логистических цепочек. 

Из-за санкций лесопромышленники с западных регионов России 

устремились на восток. И, во-первых, создали избыточную конкуренцию 

традиционным игрокам азиатского рынка древесины. В том числе, томским 

производителям. Во-вторых, ближайшие автомобильные пункты пропуска 

продукции через государственную границу оказались на Урале. И экспортёры  

из Сибири стали проигрывать в логистических издержках. Но мы этот вопрос 

решили, и по нашему обращению Правительство России открыло два пункта 

пропуска на Алтае. 

О строительном комплексе. 

Стройкомплекс нашей области завершил прошлый год с ростом: объём работ 

превысил 76 миллиардов рублей. Положительная динамика связана в первую 

очередь, с резким ростом строительства жилья. 

Напомню, мы договаривались с представителями отрасли о вводе минимум 

пятисот тысяч квадратных метров жилья. Благодаря совместной работе, 

преодолели эту планку и ввели 535 тысяч квадратных метров. Это на 47% больше 

показателя 2022-го года. По темпам ввода жилья Томская область заняла первое 

место в Сибири. Спасибо депутатам-строителям: Екатерине Мефодиевне Собканюк 

и ректору Томского государственного архитектурно-строительного университета 

Виктору Алексеевичу Власову. 

Для качественного улучшения территорий областного центра в 2023-м году 

продолжили работу над применением механизма комплексного развития 

территорий, который подразумевает развитие жилищного строительства  

с одновременным созданием необходимой инфраструктуры. 
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Администрация города Томска заключила договор о комплексном развитии 

территории в Кировском районе. Это участок в границах улиц Вершинина, Полины 

Осипенко и переулка Промышленного. 

Также приняты решения о комплексном развитии незастроенных территорий 

на Клюева, Большой Подгорной, Иркутском тракте; и территории жилой 

застройки: переулок Днепровский – улица Первомайская – переулок Урожайный – 

переулок Целинный. 

Перед строительной отраслью стоит новая цель – это минимум 546 тысяч 

квадратных метров сданного жилья. С новыми партнёрами-застройщиками,  

их проектами и переменами в реализации градостроительной политики в Томской 

агломерации задачи более чем выполнимы. 

Одной из главных задач стройкомплекса остаётся формирование 

комфортной городской среды по национальному проекту Президента «Жильё  

и городская среда». 

В прошлом году мы благоустроили 50 парков и скверов во всех  

20-ти муниципалитетах. В Томске привели в порядок 16 общественных 

пространств. В Томском районе – пять. 

Жители с каждым годом активнее участвуют в рейтинговом голосовании  

по проекту «Формирование комфортной городской среды». В прошлом году  

это 240 тысяч наших земляков. 

Строительный блок и муниципалитеты должны оправдать ожидания людей – 

своевременно и качественно завершить благоустройство нынешнего года. 

В 2023-м году мы также продолжили «Инициативное бюджетирование», 

поддержав по всей области 61 проект, который предложили сами жители. 

О развитии села. 

2023-й год был напряжённым для АПК. Причина – в неблагоприятных 

погодных условиях в течение всего полевого сезона. Но, несмотря на трудности, 

объём производства сельскохозяйственной продукции составил  

почти 43 миллиарда рублей. 

На устойчивость отрасли повлияла и господдержка аграриев. Она была 

существенной – 2,5 миллиарда рублей, – что позволило сохранить главное: рабочие 

места и программы технической модернизации отрасли. 
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В результате, Томская область занимает 1-е место в Сибири  

по продуктивности дойного стада, второе по урожайности овощей и третье  

по урожайности зерновых и зернобобовых культур. 

Наши аграрии производят продукцию, конкурентоспособную не только  

по российским меркам. 58 компаний региона экспортируют продукцию АПК  

в 37 стран. В 2023-м году на мировой рынок реализовано продукции на сумму 

свыше ста миллионов долларов США. 

Перспективным направлением развития сельского хозяйства является 

повышение производительности труда, над чем и продолжим работу  

вместе с аграриями и депутатами-аграриями. Это Паруйр Амаякович Яврумян  

и Геннадий Николаевич Сергеенко. 

Приоритетным для нас остаётся развитие сельских территорий. Практически 

в каждой региональной программе и по всем направлениям, будь то образование, 

здравоохранение или социальная сфера, предусмотрена поддержка наших сёл. 

При формировании бюджета на следующую трёхлетку планы развития 

муниципальных образований должны найти отражение во всех региональных 

программах и проектах развития, а муниципалитеты должны получить 

возможность реализации собственных стратегических инициатив. 

О развитии дорожно-транспортного комплекса. 

В прошлом году мы отремонтировали по всей области больше 307-ми 

километров автомобильных дорог по национальному проекту «Безопасные 

качественные дороги», региональной и муниципальным программам. 

Завершили ремонт коммунального моста в Томске. Ввели в эксплуатацию 

мост через реку Яя, который соединил Зырянский и Тегульдетский районы  

с Асиновским и остальными муниципалитетами нашей области. 

Отремонтировали мост через реку Порос на дороге Томск – Каргала – 

Колпашево. 

Приступили к важнейшему для Томска проекту – к строительству малого 

транспортного кольца, которое разгрузит областной центр от транзитного 

транспорта и создаст альтернативные маршруты для распределения потоков внутри 

города. 
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На строительство первых пяти километров МТК мы привлекли средства 

инфраструктурного кредита Правительства России и продолжаем работу  

над дальнейшим финансированием проекта. 

Второй крупнейший инфраструктурный проект дорожно-транспортного 

комплекса нашей области – это новое здание аэровокзала в томском 

международном аэропорту имени Камова. Проект в заключительной стадии 

готовности. Он позволит увеличить пропускную способность аэропорта до одного 

миллиона пассажиров в год. 

Потенциал для этого есть, мы продолжаем развивать маршрутную сеть  

и прямое авиасообщение с регионами Сибири, Урала, Востока и юга России.  

Перед дорожно-транспортным блоком ставлю задачу разработать проектно-

сметную документацию на третий мост через Томь и включить проект 

строительства Северной широтной дороги в Транспортную стратегию России  

и государственную программу «Развитие транспортной системы Российской 

Федерации» на условиях софинансирования из федерального бюджета. 

Не могу промолчать о состоянии дорог в городах и сёлах нашей области. 

Оно не выдерживает критики. Нарекания от жителей в адрес дорожных служб 

считаю справедливыми и полностью их разделяю.  

Поручаю главам муниципалитетов разработать актуальные программы 

повышения качества дорожного покрытия основных транспортных участков  

в городах и районах. Программы должны быть сформированы по 2027-й год 

включительно и внесены в местные бюджеты 2025-го года, а также плановый 

период 2026-2027 годов. Областной департамент дорожной деятельности, 

транспорта и связи должен внести муниципальные программы в региональную  

и учесть необходимые субсидии при планировании и утверждении областного 

бюджета на ближайшую трёхлетку. 

Рассчитываю на поддержку депутатского корпуса в этом вопросе. Состояние 

дорог и объектов коммунального хозяйства – это то, от чего зависит развитие 

территорий, их инвестиционная привлекательность, облик населённых пунктов, 

удобство, комфорт и безопасность людей. И это то, что волнует жителей в первую 

очередь. Да, инфраструктурные проекты – одни из самых затратных,  

и за ближайший год мы не решим накопившиеся вопросы. 
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Но если не начнём их решать, не проявим системный, стратегический 

подход, то не решим никогда. А это меня не устраивает, как не устраивает  

и жителей нашей области. 

И ещё важный аспект развития дорожно-транспортного комплекса.  

Мы начали программу обновления пассажирского транспорта. Закупили первые 

партии новых комфортных автобусов и трамваев. 

Причём, обновляем транспорт не только в областном центре – программа 

стартовала и в муниципалитетах. Обязательно её продолжим. 

О жилищно-коммунальном комплексе. 

В прошлом году мы капитально отремонтировали 73 объекта коммунальной 

инфраструктуры в 17-ти муниципалитетах. Это позволило пройти отопительный 

сезон без серьёзных инцидентов. 

По национальному проекту «Жильё и городская среда»  

мы реконструировали и построили новые объекты системы водоснабжения  

в микрорайоне «Наука» в Томске, в Северске, в Первомайском районе. 

Продолжаем газификацию региона и переводим на газ сельские котельные.  

В прошлом году перевели на экономичное и экологичное топливо котельные  

в Зональной Станции Томского района и в селе Первомайском. 

Сегодня перед отраслью ЖКХ стоит стратегическая задача – начать 

системную модернизацию коммунальной инфраструктуры. На это нам понадобится 

более 50-ти миллиардов рублей. Понятно, что решить эту задачу без федеральной 

поддержки тяжело, а скорее – невозможно. 

Именно поэтому сейчас разрабатываем региональный комплексный план 

модернизации системы коммунальной инфраструктуры до 2030-го года. И ставлю 

задачу войти с ним в федеральную программу, которая начнёт работать  

со следующего года. 

А начнём модернизацию с города Кедрового и Молчановского района. 

И, конечно, ставлю задачу систематизировать работу с управляющими 

компаниями и ТСЖ по уборке дворов от снега, мусора, по обновлению детских  

и спортивных площадок, многие из которых в неудовлетворительном состоянии  

и опасны для людей, особенно, детей. Нужно повысить качество работы жилищных 
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организаций, сделать прозрачной и понятной для жителей их финансовую и 

хозяйственную деятельность. 

О развитии предпринимательства. 

Малый и средний бизнес – важнейшая сфера. Здесь работают 37 процентов 

всех занятых в региональной экономике. Впервые с 2020-го года у нас в Томской 

области растёт число индивидуальных предпринимателей и небольших 

предприятий. 

Мы развиваем инфраструктуру их поддержки. Недавно открыли центр 

развития бизнеса, где в одном месте, в формате «одного окна» представлены  

все институты и меры поддержки. 

Создаём новые отрасли экономики, которые привлекательны, в первую 

очередь, небольшим креативным командам. Например, это туризм, который 

развиваем, в том числе, по национальному проекту «Туризм и индустрия 

гостеприимства». 

Всего за год количество туристических поездок в регион выросло  

на 15 процентов, составив почти полмиллиона. Эта отрасль уже занимает свыше 

двух процентов валового регионального продукта. 

А томские туристические проекты выходного дня стали победителями 

первой Всероссийской премии «Служение». Подведение её итогов состоялось  

на выставке «Россия» в первые рабочие дни этого года. 

Сегодня перед отраслевым департаментом стоит задача совместно  

с департаментом науки и высшего образования увеличивать число 

технологических предпринимателей. 

Во-первых, это позволит быстрее решить задачу по достижению 

технологического суверенитета экономики, которую ставит Президент Владимир 

Владимирович Путин. 

Во-вторых, именно за технологическим предпринимательством – развитие 

местных производств с высокой добавленной стоимостью продукции, достойной 

оплатой труда конструкторов, инженеров, лаборантов, разработчиков. 

Ну, а в-третьих, от этого зависит привлекательность Томской области  

для молодых, умных и пытливых. 
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О бюджете: региональном и семейных бюджетах жителей.  

Второй год подряд консолидированный бюджет Томской области исполнен  

с профицитом, который в прошлом году составил около 600 миллионов рублей. 

Налоговые и неналоговые доходы, собираемые с территории области, 

демонстрируют устойчивый рост. Общий объём доходов за 2023-й год вырос  

на 9,8% и составил 120,7 миллиардов рублей. 

Финансовая стабильность позволила региону эффективно перераспределить 

средства на социальную поддержку людей, развитие инфраструктуры, образования, 

здравоохранения, в том числе направить 6,3 миллиарда на увеличение фонда 

заработной платы работников бюджетной сферы. 

Отвечая на вопросы депутатов, отмечу, что за последние пять лет, с 2018-го 

года, средняя зарплата в Томской области выросла в 1,6 раза. В том числе,  

в образовании – также в 1,6; в здравоохранении – в полтора раза; в культуре  

и спорте – в 1,3. 

Конечно, к большому сожалению, я не могу назвать высокими доходы 

большинства. Они отличаются в зависимости от отрасли, территории, стажа, 

квалификации и многих других факторов. 

Рост доходов людей – работников и бюджетной сферы, и коммерческого 

сектора – это одна из наших приоритетных задач, которую мы вместе с бизнесом 

должны решать в каждодневном режиме. Такую задачу перед нами ставит  

и Президент. 

В этом году мы продолжим повышение зарплаты бюджетникам. Кстати,  

на сегодняшнем собрании рассмотрим закон об увеличении расходов бюджета  

на зарплаты в сумме более миллиарда рублей. 

Однако вопрос межбюджетных отношений по-прежнему стоит для нашей 

области остро. И мы продолжим работать с Правительством и Минфином  

над справедливой бюджетной обеспеченностью Томской области, достаточной  

для нашего развития. 

О науке, образовании и инновационной сфере. 

Общий объём финансирования томского научно-образовательного 

комплекса в прошлом году вырос на 11,4 процента, составив 44,2 миллиарда 
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рублей. Опережающими темпами росло финансирование исследовательской 

деятельности – почти на 18 процентов. 

В результате увеличилось число лабораторий под руководством молодых 

учёных – почти в два раза, с 17-ти до 32-х. За год открылись шесть лабораторий 

мирового уровня под руководством ведущих учёных с мировыми именами. 

В прошлом году в федеральной программе «Приоритет-2030» компанию 

ТГУ, ТПУ, ТУСУРу и СибГМУ составил и ТГАСУ. Теперь томские учёные 

реализуют 19 стратегических академических проектов в рамках программы. 

ТГУ, ТПУ и ТУСУР продолжили участие в федеральном проекте 

«Передовые инженерные школы». Вместе с крупнейшими российскими 

компаниями, в числе которых «Росатом», «Газпром нефть», «Сибагро» и другие, 

готовят высококвалифицированные кадры под реальные задачи бизнеса. 

Сегодня перед томской наукой и инновационной сферой стоит задача  

по открытию технологических и инжиниринговых центров в самых прорывных 

отраслях. Эту работу ведём с федеральными министерствами и ведомствами,  

с ректорским корпусом, с депутатом – директором Томской особой экономической 

зоны Юрием Викторовичем Дроздовым.  

Для Томской области перспективная отрасль № 1 с опорой на научно-

образовательный комплекс – это микроэлектроника. В новом центре, который 

почти готов, будет работать производственный комплекс по разработке технологий 

и выпуску измерительного оборудования, фотонной, СВЧ-электронной 

компонентной базы. Решаем эту задачу вместе с депутатом – ректором ТУСУРа 

Виктором Михайловичем Рулевским. 

Отрасль № 2 – беспилотная авиация. В рамках одноимённого национального 

проекта, при поддержке Правительства России создаём производственный центр  

по выпуску беспилотных систем и модулей. 

Отрасль № 3 – малотоннажная химия. В прошлом году на базе 

Инжинирингового химико-технологического центра уже развернулось 

строительство соответствующего производственного комплекса. Запущены первые 

технологические линии. 

Отрасль № 4 – фармацевтика. С наработками учёных СибГМУ и Томского 

НИМЦ в этой сфере познакомился министр здравоохранения Михаил Альбертович 
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Мурашко в ходе рабочей поездки в Томскую область. Глава Минздрава России 

поставил высокую оценку, теперь нужно масштабировать результаты опытных 

производств, усиливать исследовательскую деятельность, внедрять новые 

разработки в практическую медицину, в здоровье людей. 

Томское высшее образование в прошлом году подтвердило высокий статус  

и востребованность абитуриентов. За знаниями к нам с каждым годом едет всё 

больше молодых людей. В прошлом учебном году число студентов томских 

университетов выросло на 3.400 человек и составило 65 700. В том числе, по очной 

форме у нас учатся 45 500 студентов. 

Вместе с тем растёт число иностранных студентов, которых у нас уже  

11 600. И количество стран, откуда к нам едут учиться, тоже растёт: уже из 97-ми. 

За год мы приросли на 9 стран. К нам впервые приехали из Аргентины, 

Мавритании и других государств. 

Высокий потенциал томского научно-образовательного комплекса 

подтвердил министр науки и высшего образования России Валерий Николаевич 

Фальков в ходе недавней рабочей поездки в регион. 

Растёт популярность профессионального образования. Мы начали прошлый 

учебный год с увеличения на тысячу количества бюджетных мест в колледжах  

и техникумах по всей области. Сегодня в учреждениях СПО осваивают нужные и 

перспективные профессии свыше 29-ти тысяч студентов. 

Позитивные перемены и в общем образовании. В прошлый День знаний  

мы открыли на улице Демьяна Бедного в Томске современную школу  

на 1100 учеников, отлично оснащённую, с современной спортивной 

инфраструктурой, доступной средой. 

Продолжили строительство Саровской школы в Колпашевском районе. 

Завершили ремонт в 14-ти школах по всей области. 

Это 8-й лицей, 14-я, 16-я, 38-я и 22-я школы в Томске. 

Школа в Новониколаевке Асиновского района, 2-я гимназия и 4-я школа  

в районном центре. 

Школа № 2 в Колпашево. 

Комсомольская школа в Первомайском районе. 

Сарафановская – в Молчановском. 
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Чернореченская – в Томском. 

Михайловская и Причулымская – в Зырянском. 

Начали строить детский сад для 280-ти детей в Северном парке. 

Перед образовательным и строительным блоками ставлю следующие задачи. 

Первая: в установленные сроки построить школу на 1100 учеников по улице 

Владимира Высоцкого в Томске и Саровскую школу на 110 школьников  

и 30 дошколят в Колпашевском районе. 

Вторая задача: приступить к строительству новой школы на 550 мест  

в Корнилово. 

Третья: до конца года подать в Федеральную адресную инвестиционную 

программу проекты строительства новых школ: 

– в Томске (в районе Михайловской рощи и новых жилых районов –  

на 1100 мест),  

– в Томском районе (на левом берегу Томи (на 1100), в Южных Воротах  

(на 1100) и на Синем Утёсе – на 550 мест), 

– в Колпашевском (на 550) и Первомайском районах (на 1100 мест) –  

в районных центрах. 

К слову, проект строительства школы на улице Крячкова (третьей школы  

в Зелёных Горках) мы уже включили в ФАИП. 

Третья задача: продолжить проект «Первая профессия», который  

мы возродили в этом году, и по которому 500 школьников со всей области  

в свободное от уроков время осваивают востребованные профессии в АПК, 

дорожно-транспортном комплексе, сфере услуг. На следующий год планируем,  

что таких ребят будет уже тысяча.  

Но считаю, что главное – не только количество, но и качество. Особенно –  

в образовании. Хочу вас проинформировать о достигнутых результатах.  

На сегодняшний день у нас в области 65 выпускников школ, получивших  

100 баллов по ЕГЭ. Золотых медалистов мы ожидаем 580 ребят. 

785 выпускников техникумов и колледжей получат в этом году красные 

дипломы. К слову, сегодня вечером у них выпускной бал. Планирую принять 

участие и лично напутствовать во взрослую жизнь молодых специалистов. 
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О развитии здравоохранения. 

В прошлом году по национальному проекту «Здравоохранение» мы открыли 

лучший за Уралом хирургический центр областного онкологического диспансера. 

18 тысяч квадратных метров, 9 этажей, 186 единиц крупного медицинского 

оборудования, 140 коек стационара, 400 посещений поликлинического отделения  

в день, 3 тысячи высокотехнологичных операций в год. 

Все преграды, которые только могут возникнуть при строительстве такого 

важного и нужного объекта, имели место. Это и пандемия коронавируса, когда 

людей на объекте физически не хватало из-за больничных, из-за ограничений.  

Это западные санкции, когда существенно сложнее стало доставлять в страну 

медицинское оборудование, да и некоторые стройматериалы. Это изменения  

в СНиПах, когда буквально каждую страницу проектно-сметной документации 

пришлось переписывать на ходу. Все трудности мы преодолели, потому что знали: 

люди ждут новый центр. Для пациентов, которые страдают страшной и коварной 

болезнью, он стал лучиком света, надеждой на долгую жизнь в кругу родных  

и близких.  

И я вновь раз искренне благодарю всех, кто помогал в этом важном деле.  

Это строители, медики, сотрудники органов лицензирования, правоохранители.  

Мы продолжили повышать доступность здравоохранения, развивая 

первичное звено. 

Строили детскую поликлинику в Асино, которую открыли для юных 

жителей Причулымья в прошлом месяце. 

Начали возводить поликлинику в Южных Воротах, окончание строительства 

которой запланировано на будущий год. 

Отремонтировали поликлинику Томской районной больницы в Тимирязево, 

врачебные амбулатории Лоскутовской районной поликлиники в Зональном  

и Богашёво. Начали ремонт 1-й поликлиники и поликлиники 3-й городской 

больницы. Завершить работы планируем в этом году. 

Для повышения доступности лекарственного обеспечения запустили  

в прошлом году проект «Лекарства через почту». Жители малых сёл 

Колпашевского, Каргасокского, Кожевниковского, Шегарского, Бакчарского, 



19 
 

Верхнекетского и Александровского районов могут заказать и получить 

безрецептурные препараты в отделениях почтовой связи. 

Мы обновляем санитарный транспорт городских и районных больниц, 

укрепляем кадровый потенциал здравоохранения. По программам «Земский 

доктор» и «Земский фельдшер» в прошлом году трудоустроили в малых городах  

и сёлах 109 специалистов. 

71 врач и 38 средних медицинских работников переехали жить и работать  

в глубинку. Кроме того, 20 фельдшеров мы устроили в сельские ФАПы. 

Перед здравоохранением стоит много задач, главную из которых обозначил 

Президент. Это народосбережение, это повышение рождаемости и увеличение 

продолжительности жизни. 

Поручаю социальному блоку администрации и департаменту 

здравоохранения создать профильные медицинские центры по таким 

направлениям, как офтальмология, пульмонология, эндокринология и другие. 

Центры должны сосредоточить передовые компетенции и технологии  

в профилактике, диагностике и лечении соответствующих заболеваний. 

Кроме того, ставлю задачу создать межрайонное объединение станций 

скорой медицинской помощи в Асиновском, Первомайском, Зырянском  

и Тегульдетском районах; присоединить отделение скорой помощи Томского 

района к Станции скорой медицинской помощи города Томска. Такая 

реорганизация повысит оперативность медицинских бригад, их оснащённость  

и кадровый потенциал.  

А также ставлю задачу продолжить работу по созданию центров 

онкологической помощи в районах области и центра паллиативной помощи  

в регионе.  

О развитии физкультуры и массового спорта, от которого в немалой 

степени зависит здоровье людей. 

В прошлом году мы построили большой спортивный комплекс «Триумф»  

в Молчановском районе, установили три «умные» спортивные площадки в Томске, 

Стрежевом и Молчаново, а также три комплекса ГТО в Александровском  

и Тегульдетском районах и городе Кедровом. 
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При поддержке «Газпрома», его фонда социальных инициатив и программы 

«Газпром – детям» в 15-ти муниципалитетах области ввели новые универсальные 

спортивные площадки и пришкольные стадионы. И я ещё раз благодарю  

за партнёрство депутата – генерального директора компании «Газпром трансгаз 

Томск» Владислава Ивановича Бородина. 

Новые многофункциональные площадки построены в Бакчарском, 

Каргасокском, Кожевниковском, Томском, Зырянском, Кривошеинском, 

Шегарском и Асиновском районах, а также в Кедровом и Стрежевом. Площадки 

предназначены для командных видов спорта и включают в себя поля для мини-

футбола, волейбола и баскетбола. А площадка в селе Уртам Кожевниковского 

района дополнительно оборудована хоккейными бортами, что позволяет быстро 

трансформировать её в каток. 

Новые пришкольные стадионы открыты в Александровском, Чаинском, 

Первомайском, Тегульдетском районах и в Томске. 

Помимо полей для мини-футбола, волейбола и баскетбола они оснащены 

ещё и беговыми дорожками, ямами для прыжков в длину и зонами воркаута. 

При этом в Александровском районе при поддержке газовиков завершилась 

реконструкция стадиона «Геолог», став отличным подарком району  

к его 100-летнему юбилею. 

О развитии и доступности культуры. 

Мы активно реализуем национальный проект «Культура». В прошлом году 

завершили капитальный ремонт театра юного зрителя в Томске и Дома культуры  

в Нарыме. 

Отремонтировали две школы искусств – в Асиновском и Первомайском 

районах. 

Создали семь модельных библиотек: в Чаинском, Первомайском, 

Тегульдетском, Александровском, Кривошеинском и Парабельском районах. 

Оснастили новой техникой театр драмы, Томский областной краеведческий 

музей, музей истории Томска, Зырянский краеведческий музей. 

Приобрели автоклубы в Асиновский, Колпашевский, Первомайский  

и Томский районы. 

Продолжили ремонт театра куклы и актёра «Скоморох» и музея Северска. 
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Очень важна поддержка местных творческих коллективов – эту задачу 

решает уникальный в своём роде Губернаторский фестиваль народного творчества, 

в котором участвуют все муниципальные образования. А призовой фонд  

(17,5 миллионов рублей) города и районы направляют на укрепление материально-

технической базы учреждений культуры, пошив костюмов, проведение ремонтов, 

приобретение транспорта и так далее. 

С этого года мы учредили ежемесячную стипендию творчески одаренным 

детям. Поддержку получили 22 ребенка. 

Продолжаются гастроли творческих и театральных коллективов. В прошлом 

году коллективы областных театров и филармонии посетили более половины 

муниципальных образований, в том числе Кедровый, Каргасокский, Парабельский 

районы. Прошу муниципалитеты активнее включаться в эту работу: зрителями 

концертов и спектаклей должны стать как можно больше жителей. 

Сообщаю, что за год на 6,5 тысяч увеличилось число молодых томичей – 

пользователей Пушкинской карты. Поручил синхронизировать образовательную 

программу школ и колледжей и программу учреждений культуры в рамках 

Пушкинской карты. 

О социальной поддержке жителей. 

Отмечу, что новые экономические условия и реалии не помешали нам 

исполнить все социальные обязательства перед людьми. Особенно, речь идёт  

о поддержке семей с детьми – такую задачу ставит Президент. 

Решаем её вместе с органами социальной защиты населения,  

с муниципальными образованиями. 

Одна из главных задач главы государства – поддержка участников  

и ветеранов специальной военной операции, забота об их родных. 

В прошлом году мы открыли региональный филиал государственного фонда 

«Защитники Отечества», который создан по решению главы государства. Он стал 

важным звеном системы социальной защиты населения, объединил для решения 

общих задач федеральные и областные органы власти с органами местного 

самоуправления. 
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За год филиал принял 9 тысяч обращений и наладил работу социальных 

координаторов в половине муниципалитетов. А во всех городах и сёлах –  

с главами, с социальными работниками. 

Первым в стране наш филиал начал работу по переоборудованию жилья  

для ветеранов боевых действий, получивших инвалидность при выполнении 

воинского долга, при защите страны и её граждан. 

Недавно мы подвели итоги работы филиала с его руководителями  

и участниками специальной военной операции. А также с председателем фонда 

Анной Евгеньевной Цивилёвой, с которой до её назначения заместителем министра 

обороны России встретились на Петербургском экономическом форуме. 

Будем продолжать эту работу, поддерживать наших бойцов на фронте и тех, 

кто ждёт их дома с Победой. Поможем нашей подшефной территории – 

Приазовскому району Запорожской области, откуда недавно вернулся, 

обустроиться в нашей большой российской семье, жить достойно, уверенно идти  

в завтрашний день, разделяя главные ценности страны.  

Уважаемые коллеги! Завершая, отмечу: нынешний год – это год серьёзных 

изменений в федеральной повестке. Обновляются подходы к развитию экономики. 

Новым Указом Президента России обновились национальные цели развития 

страны до 2036-го года. Идёт формирование новых национальных проектов. 

Завершается работа над Стратегией пространственного развития России, в которой 

Томская область должна занять значимое место. Такую задачу ставлю перед 

администрацией области.  

Нужно завершить реализацию части нацпроектов в этом году  

и подготовиться к участию в новых. Среди них проекты «Семья», «Молодёжь  

и дети», «Инфраструктура для жизни» и другие. 

А ещё 2024-й год – юбилейный для Томской области. 80 лет исполняется 

региону, 420 – Томску, 75 – второму по величине муниципалитету Северску. 

Юбилеи отмечает целый ряд районов: Александровский, Чаинский, 

Верхнекетский. 

Уверен, этот юбилейный, високосный год станет новой страницей развития  

и каждой территории, и каждой семьи. Это особенно важно в Год семьи. Вместе  

с вами, с жителями области мы закрепим все достижения, продолжим 
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созидательную работу в экономике, в социальной сфере, в развитии 

инфраструктуры. Я на вас рассчитываю! 

Благодарю за совместную работу депутатский корпус и всех жителей 

области – наш лучший миллион! Только вместе, только вперёд! 

Я и мои заместители готовы ответить на вопросы.  

Спасибо за внимание.  

Козловская О.В. Спасибо, Владимир Владимирович. 

Очень обстоятельный доклад, практически все сферы затронуты.  

Коллеги, у кого ещё остались вопросы?  

Юрий Викторович Дроздов, пожалуйста, затем Олег Владимирович. 

Дроздов Ю.В. Владимир Владимирович, спасибо за обстоятельный отчёт, 

синхронизированный с теми задачами, которые Вы поставили и органам 

государственной власти, и нам депутатам областного парламента. Вы не сказали 

про программы, которые стартовали в 2023 году: это и строительство 

инжинирингового центра на территории Особой экономической зоны, за это Вам 

отдельное спасибо, это и дороги III и IV категории, которые мы ремонтируем  

на территории города Томска, благодаря Вам. 

У меня вопрос. Я поговорил с коллегами, которые представляют сельские 

территории, по вопросу ремонта муниципальных дорог. Сегодня в рамках 

губернаторской программы ежегодно из областного бюджета на ремонт дорог  

в муниципалитетах и отдаленных населенных пунктах выделяется порядка  

500 млн рублей, однако этих средств не хватает в отдалённых населённых пунктах 

и так далее. Если бы Вы увеличили финансирование ремонта муниципальных 

дорог при рассмотрении бюджета на 2025 год, то избиратели за этого сказали бы 

Вам огромное спасибо. 

Мазур В.В. Спасибо за вопрос.  

Вы сказали, что я много чего не отметил, да, и не только в дорожном 

строительстве. Но я уверен, что изложу об этом в докладе за 2024 год, как уже  

по завершённым объектам. 

Что касается вопроса о муниципальных дорогах и их финансировании. 

Закончил вчерашнюю рабочую встречу со своим заместителем Александром 

Владимировичем Лебедевым уже в 23:00. Мы закладываем и на 2025,  
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и последующие годы эти строки с увеличением бюджетного финансирования. 

С перечнем же дорог, которые надо отремонтировать, особо напрягаться не надо: 

берёшь улицы по алфавиту и всё ремонтируешь. Это будет правильный подход.  

Александр Владимирович (Лебедеву), у Вас есть что дополнить? 

Лебедев А.В. В 2025–2028 годы софинансирование муниципальным 

образованиям увеличиваем в два раза.  

На 2024 год у нас было предусмотрено 430 миллионов рублей.  

В 2025 – 2028 годы мы выходим на бюджет 860 миллионов рублей. 

Мазур В.В. Спасибо. 

Козловская О.В. Пожалуйста, Олег Владимирович, затем Олег Георгиевич.  

Громов О.Г. Спасибо за короткий, сжатый доклад.  

С цифрами по выполненным задачам нам будет легче идти к избирателям. 

У меня вопрос и предложение.  

Начну с предложения. Я знаю, что Вы огромную работу проводите  

по решению острейшей проблемы – нехватке кадров на предприятиях. В сельской 

местности вообще работать некому. Президент поставил задачу: в 2025 году 

провести индексацию пенсий работающим пенсионерам. По нашему областному 

закону мы не выплачиваем ежемесячную денежную выплату в размере 500 рублей 

ветеранам труда Томской области, работающим пенсионерам. Федеральные 

льготники ее получают.  

В связи с этим предложение. Посчитать цену вопроса, и в рамках задач, 

поставленных Президентом, сохранить этот уникальный потенциал, потому что 

большинство предприятий в сельской местности работают и живут сейчас только 

за счёт работающих пенсионеров.  

Мазур В.В. Спасибо. 

Я принимаю предложение. Дам поручение Александру Михайловичу 

(Феденёву) посмотреть, как это можно будет сделать. 

Громов О.В. Спасибо. 

Вопрос. Лет 8 назад Сергей Анатольевич Жвачкин вышел с уникальным 

предложением: раскрыть транспортную изолированность Томской области. Регион 

оторван от основных магистралей. Мы тогда поддержали его, выделяли деньги  
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на строительство дороги Томск – Тайга. Этот проект сегодня заморожен или шансы 

есть по его возобновлению?  

Мазур В.В. Хороший вопрос. Я обсуждал его на встрече 6 мая с министром 

транспорта РФ Савельевым Виталием Геннадьевичем. А буквально на следующий 

день узнаю, что он уже вице-премьер, но он также курирует этот вопрос.  

Мы говорили как раз с ним про строительство четырехполосной дороги Тайга – 

Новосибирск. Я рассказывал ему о количестве транспортных происшествий,  

о загруженности этой трассы, предложил ему приехать и проехать по этой трассе. 

Моё обращение было поддержано. Мы с ним вернёмся в ближайшие дни к этому 

вопросу, а также с Романом Владимировичем Старовойтом, министром транспорта, 

по строительству этой дороги. Со мной на встрече был Александр Владимирович 

Лебедев, мы эту тему взяли в работу, двигаемся. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Олег Георгиевич Правдин, затем Павел Николаевич Юденко. 

Правдин О.Г. Владимир Владимирович, спасибо Вам огромное за доклад, 

очень содержательный, слушался очень приятно. 

В Год семьи, объявленный Президентом в этом году, мы оказываем 

хорошую поддержку многодетным семьям, много сделали и в прошлом году,  

и в этом году. Спасибо Вам за это большое. 

Но я хочу сказать, что у нас детское здравоохранение находится в очень 

неудовлетворительном состоянии, а особенно Больница скорой медицинской 

помощи № 2 на ул. О. Кошевого. Она очень перегружена, одна больница на всю 

область.  

Вопрос. Мы вместе с вами ездили в Совет Федерации, где рассматривался 

вопрос о строительстве многопрофильной детской больницы в Томской области. 

На каком этапе эта работа?  

И у меня будет предложение.  

Спасибо. 

Мазур В.В. Вступая в должность, я, не зная о проекте строительства детской 

областной больницы, обещал Президенту Владимиру Владимировичу Путину 

сосредоточить свою работу на здравоохранении и, прежде всего, детском 

здравоохранении. Вступив в должность, я понял, что проект мы не выполним, 
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проектировщик ушёл в банкротство, нужно было менять срочно проект, а времени 

совсем мало.  

Николай Яковлевич (к Руппелю), в какой стадии находится повторный 

проект?  

Руппель Н.Я. Владимир Владимирович, в рамках Вашего поручения у нас 

два проекта. Один – детская больница на 550 посещений, мы его провязываем  

к стандартам на 475 мест. 

Второй проект – это проект типовой больницы, направлен в Минздрав  

на процедуру согласования параметров и технико-экономического обоснования.  

Мазур В.В. По этому проекту мы переговорили с Мурашко Михаилом 

Альбертовичем во время его визита в Томск. Мы с ним вместе искали решение,  

так как он увидел, как мы попали с проектировщиком. Было принято решение 

повторного применения. В ближайшее время мы должны всё согласовать, и затем 

приступим к реализации. 

Правдин О.Г. Это правильно. В других регионах тоже строят типовые 

больницы, зачем что-то изобретать.  

Владимир Владимирович, Вы знаете, сейчас, к сожалению, рождаемость  

в области – одна из низких в Сибири. Департамент здравоохранения, я считаю, 

правильно делает, что соединяет родильные дома, при этом высвобождается много 

зданий. Гинекологическое отделение роддома им. Семашко на ул. Ленина, д. 179,  

– отличное здание с хорошей территорией. Я там работал главврачом долгое время.  

У меня на округе детская поликлиника на ул. Профсоюзной перегружена. 

Врачи работают в три смены. В кабинетах по два врача сидят, так невозможно 

работать. Часть детей перевели в поликлинику на Набережной р. Ушайки, но сюда 

подъехать с больным ребёнком очень сложно. Мое предложение. В здании роддома 

им. Семашко на ул. Ленина, д. 179 при небольших вложениях можно организовать 

огромную хорошую детскую поликлинику. Деньги пока нужны на ПСД, а потом 

решать вопрос с ремонтом. Деньги нужны небольшие, но поликлиника будет 

хорошая. Спасибо. 

Мазур В.В. Спасибо. 

Недавно с эти предложением ко мне обратился Роберт Олегович,  

мы обсуждали его. Мы сегодня проведем рабочую встречу со Светланой 
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Николаевной (Грузных), Робертом Олеговичем (Фидаровым), и примем в работу 

Ваше предложение. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Пожалуйста, Павел Николаевич Юденко, затем Леонид Леонидович Терехов. 

Юденко П.Н. Владимир Владимирович, спасибо за доклад. Содержательно. 

Я – депутат Лесного избирательного округа № 9. У меня будет два вопроса  

по этой территории. 

Первый вопрос связан с отсутствием поликлиники. Несколько раз 

закладывали денежные средства на формирование проектно-сметной 

документации на поликлинику, ну так этот проект не реализовывается. 

И школа в мкр «Солнечном». Прошу обратить внимание, что микрорайон 

большой молодой, школа всего на восемьсот мест. Для сведения. В 2022 году было 

2 200 учащихся; 2023 г. – 2 300; в 2024 г. – уже 2 400. Руководство школы  

и родителей успокаивают тем, что скоро будет спад рождаемости. 

Это первый вопрос. 

Мазур В.В. Спасибо. Поликлиника в «Зелёная горках». Я могу обрадовать  

и себя, и вас, очень сложная работа была проделана, но вчера в 19:00 мы получили 

все согласования в Минздраве. Проект, который был запланирован, ушёл в работу, 

но Министерству здравоохранения РФ он показался очень дорогостоящим. Были 

предложены другие варианты, и вчера мы получили все согласования.  

Николай Яковлевич, когда мы приступаем к его контрактации?  

Руппель Н.Я. Сегодня закупка размещёна на аукционе. 

Мазур В.В. Самая сложная работа – это не строительство. Самая сложная 

работа – это проект, подтверждение финансирования, прохождение экспертиз.  

Мы это сделали. Сейчас приступаем к его реализации. Сам строительный процесс 

мы будем ускорять. Это востребованная поликлиника, я обещал жителям, и я это 

обещание выполню.  

Юденко П.Н. На сколько посещений в день она рассчитана? 

Руппель Н.Я. На 350. 

Козловская О.В. Есть вершина айсберга, но многое скрыто под водой.  

Я знаю, что происходило, и хочу искренне поздравить Вас, Владимир 
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Владимирович, Николая Яковлевича, Светлану Николаевну с этим решением.  

Я думала, шансов нет. Огромное спасибо за то, что этот вопрос решён. 

Пожалуйста, Павел Николаевич, второй вопрос. 

Юденко П.Н. Территории мкр. «Зелёные горки», мкр. «Восточный»,  

мкр. «Супервосток» планируется застраивать многоквартирными домами, в том 

числе для расселения граждан.  

Проспект Юрия Ковалева – магистральной улицы общегородского значения, 

на Градостроительном плане есть, но он никак не реализуется. Жители каждое утро 

и вечер попадают в автомобильный коллапс.  

Как Вы считаете, есть возможность реализовать проект строительства новых 

дорог в этих микрорайонах? Тем более, что там предстоит строительство кампуса.  

Спасибо. 

Мазур В.В. Конечно, мы отлично понимаем, что такие объекты  

и микрорайоны оставлять без дорог – это преступление. Принимаются все меры.  

Я думаю, по «Восточному» лучше бы ответил Дмитрий Александрович Махиня.  

Николай Яковлевич (Руппелю), мы с Вами, когда начинали, сколько выездов 

планировали 3 или 4, не помните? 

Руппель Н.Я. Владимир Владимирович, планирование и проектно-сметная 

документация в работе. 

Мазур В.В. Мы понимаем, что это необходимая дорожная инфраструктура. 

Сегодня за это направление отвечают два человека – Лебедев А.В. и Махиня Д.А., 

они Вам дадут полный ответ по срокам строительства всех дорог. Хорошо?  

Спасибо.  

Козловская О.В. Пожалуйста, Леонид Леонидович, затем Алексей 

Геннадьевич Федоров. 

Терехов Л.Л. Уважаемый Владимир Владимирович, два года назад 

Контрольно-счетная палата определила объем проектно-сметной документации, 

которая разработана, произведена, но не используется. Там порядка полмиллиарда 

рублей. Считать можно по-разному, но по 40 объектам проектно-сметной 

документации на 246 миллионов рублей устарела, и она не подлежит дальнейшей 

корректировке и использованию. Скажите, пожалуйста, за отчётный период 
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удалось ли улучшить положение дел в части более рачительного расходования  

в части проектно-сметной документации, которая не используется.  

Мазур В.В. На какие объекты?  

Терехов Л.Л. В целом, там за 10 лет был подсчёт. 

Мазур В.В. Николай Яковлевич, ответите? 

Руппель Н.Я. Сейчас трудно судить, почему на протяжении 10 лет  

так получилось. Мы знаем, что 30 – 50 % – это объективные причины. Нам  

без проектов не дают финансирование. Делаем проекты, обращаемся, потом 

отказывают в финансировании. Проекты лежат, а за последние 8 лет сильно 

изменились все нормативы: и противопожарные, и санитарные, и экологические.  

Владимир Владимирович, сегодня трудно судить, почему это произошло. 

Мы наводим порядок. В рамках инвентаризации какие-то проекты вписываются, 

какие-то объекты остаются. Но могу сказать, что за период Вашей работы ни один 

проект на полку пока не лёг и не ляжет.  

Козловская О.В. Спасибо. 

Пожалуйста, Алексей Геннадьевич Федоров, затем Галина Григорьевна 

Немцева. 

Федоров А.Г. Владимир Владимирович, спасибо за подробный доклад. 

Всегда не хватает информации жителям о действиях региональной власти, потому 

что она слабо освещается. Спасибо, что осветили многие вопросы. 

Я от медиков скажу. Впервые за 2023 год было выделено дополнительно  

150 миллионов рублей на оборудование, что не делалось многие годы.  

Это огромная помощь нашим поликлиникам.  

У меня вопрос касается градостроительной деятельности. Сейчас часть 

полномочий забрали в региональный бюджет. При строительстве новых 

микрорайонов будут ли предусмотрены новые подходы, чтобы оставались 

земельные участки и под спортивные объекты, и под поликлиники, и под школы, 

детские сады, то есть под социальную инфраструктуру? Сейчас этого нет.  

Я помню, Вы давали такое поручение. Как оно будет реализовываться? 

Мазур В.В. Хороший вопрос. Я перечислил список КРТ, которые мы 

запустили сегодня в работу. Каждое комплексное развитие территории будет 

сопровождаться внимательным контролем, какие в строящемся районе 
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отсутствуют условия для людей (спорт, здравоохранение и т.д.) при нашем 

участии. Мы будем всё внимательно изучать вплоть до количества проживающих  

в данном микрорайоне людей с инвалидностью, малоподвижных людей, 

колясочников, нуждающихся в помощи, в переходах, в переездах. Это и есть 

комплексное развитие территории. Вместе с вами будем участвовать в наполнении 

этих территорий. Это моё однозначное требование.  

Козловская О.В. Спасибо. 

Галина Григорьевна Немцева, пожалуйста, затем Владимир Тихонович 

Резников.  

Немцева Г.Г. Мой вопрос не касается деятельности Администрации  

в 2023 году, но он достаточно острый. Это вопрос развития и функционирования 

системы общественного транспорта. Он очень волнует томичей. Обсуждается 

новая сетка транспортной доступности. Нам был анонсирован переход на брутто-

контракты, но мы видим, что пока ничего не делается. Паникуют перевозчики, 

паникуют люди. Я бы хотела, чтобы Вы внесли ясность в этот вопрос, чтобы было 

понимание. С 1 января 2025 года заканчиваются контракты, и бизнесу необходимо 

понимать, куда мы идём дальше. Наверное, и органам власти тоже нужно 

понимать, куда мы едем дальше. 

Мазур В.В. Мы представим вам в ближайшее время подробный отчёт, как 

это будет делаться пошагово. Также вчера в рамках рабочей встречи этот вопрос 

обсуждали с Александром Владимировичем Лебедевым. Мы можем и сегодня 

сказать, но до конечных расчётов нужна ещё одна, две рабочих встречи. Мы 

действительно, как я и обещал, заменим весь транспорт, но с учётом интересов тех, 

кто сегодня предоставляет услуги. Мы будем с каждым встречаться, с каждым 

разговаривать. Дмитрий Александрович Махиня глубоко погружен в тему, он ведёт 

эту работу. Либо он сейчас расскажет всё, либо нам ещё дадите неделю  

для окончания этой работы, если вас удовлетворит это.  

Я бы попросил Дмитрия Александровича (Махине) подключиться  

и в информационном поле осветить эту тему.  

Махиня Д.А. Добрый день! 

В настоящее время администрация города уже проработала новую 

транспортную схему, где мы учитываем интересы всего города, интересы 
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перевозчиков и жителей. Сейчас она проходит обсуждение. Совместно  

с проектным офисом, который ведёт Александр Владимирович Лебедев, 

представим и транспортную схему, и новые условия по контрактам. 

Мазур В.В. Спасибо. 

Козловская О.В. Пожалуйста, Владимир Тихонович Резников, затем 

Татьяна Сергеевна Славкина.  

Резников В.Т. Владимир Владимирович, всё в докладе хорошо, и многое 

делается. У меня, как у представителя города, мелкие вопросы. Прошлый год 

выделяли городу деньги, и мы наружное освещение улиц начали делать  

и закончим, Дмитрий Александрович (Махине), никуда не денемся. Тяжело идёт, 

есть непонимание. Моё предложение: надо уходить от железобетонных  

и деревянных опор, надо современный город строить. Дорога хорошая, а это 

барохло стоит – страшно смотреть. 

Про Степановский переезд вопрос не задаю. Вы лучше меня ситуацию 

знаете. Хотелось бы мне при жизни включить его, пройтись по нему, но, наверное, 

не получится. 

Мазур В.В. Мы, когда недавно были у Вас на предприятии, смотрели  

из окна, где же он должен быть.  

Опять же на вчерашней встрече мы говорили, что переезд включён в работу. 

Сегодня строительство переходов, переездов входит в национальный проект, и мы 

одни из первых стоим на выполнение развязок, как минимум трех из них. 

Степановский переезд – один из них. 

Резников В.Т. Спасибо. 

Второй вопрос. Погода такая, конечно, не только в этом году, но то мороз,  

то ветер, то дождь, то жара, и я хочу Вам доложить, как представитель города, сети 

энергоснабжения города перегружены, их возраст доходит до восьмидесяти лет.  

Хороший трамвай пошёл. А дальше что? Приехали! Я попрошу при рассмотрении 

бюджета выделить городу дополнительно на энергоснабжение хотя бы первую 

партию 50 – 100 миллионов рублей, мы многое сможем решить. Отключается 

электроснабжение, коллектив сутками работает. 

Мазур В.В. Я принимаю предложение. Будем рассматривать. Я знаю эту 

проблему. Спасибо Вам и Вашему коллективу за оперативность. Я знаю, сколько 
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бригад выезжает при таких погодных катаклизмах. Действительно, коллектив у Вас 

слаженный и работает много. Спасибо большое.  

Козловская О.В. Татьяна Сергеевна, затем Леонид Эдуардович, Геннадий 

Николаевич.  

Славкина Т.С. Владимир Владимирович, спасибо Вам большое за доклад. 

Всё конструктивно. 

У меня вопрос или, может быть, даже больше предложение, связанное  

с нашими мобилизованными ребятами. Фонд «Защитники Отечества» хорошо 

наладил работу с семьями. При необходимости записывают ребят на медицинские 

обследования в короткие сроки.  

Ребята приходят в отпуск, и предложение, чтобы создать какое-то якорное 

медучреждение для них. В Городской клинической больнице № 3 ребята не могут 

полностью обследоваться, сдать общие анализы, получить результаты пока 

находятся здесь в отпуске. Скажите, пожалуйста, возможно ли рассмотреть это? 

Как Вы считаете, правильно ли это будет сделать? 

Мазур В.В. Слово просит Татьяна Васильевна Соломатина, депутат 

Госдумы, она глубоко погружена в эту тему. Но я Вам скажу от себя, как глава 

региона, я очень этим вопросом обеспокоен. Ваш вопрос нужно разделить  

на несколько подгрупп. Если человек пришёл в отпуск и просто захотел 

обследоваться – это одно. Если лечение получить или какой-то иной вид 

медицинской помощи – это совсем другое. Это сложный вопрос, и он сегодня 

находится в работе на федеральном уровне. Мы получим решение, я уверен, в 

ближайшее время. 

Татьяна Васильевна, дополните, пожалуйста, о решениях на федеральной 

официальной повестке. 

Соломатина Т.В. Буквально вчера была встреча с медицинским отделом 

Министерства обороны. Наконец-то мы добились ответа от Министерства 

здравоохранения, потому что до этого они нам говорили, что это не их 

компетенция. Эти вопросы животрепещущие для наших ребят там, где нет 

госпиталей, и даже там, где есть госпитали, но они переполнены. Решение будет 

принято. Скорее всего, мы будем заключать договоры. Сегодня эти вопросы можно 

решать через военкоматы. Я на этой неделе обязательно встречусь с нашим 
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военкомом, а затем со Светланой Николаевной (Грузных) и с Робертом Олеговичем 

(Фидаровым) обсудим дальнейшую тактику. Вопрос стоит на контроле  

на федеральном уровне. Министерство обороны идёт навстречу, просто механизм 

надо отработать. 

Козловская О.В. Спасибо большое. 

Леонид Эдуардович Глок, затем Геннадий Николаевич. 

Глок Л.Э. Владимир Владимирович, спасибо за доклад. Особенно хочу 

выразить Вам благодарность за реализацию профессионалитета в Томской области 

и за проект «Первая профессия в школе». Судя по тому, как Вы настроены, проект 

«Первая профессия» будет достаточно сильно развиваться. Это очень правильно. 

Но у меня вопрос из другой сферы. Я из доклада пока не увидел решение 

проблемы газификации отдалённых населённых пунктов в Томской области. Меня 

интересует, в первую очередь, Чаинский и Бакчарский районы, куда трубу тянуть 

никогда никто не будет. Проблема производства сжиженного газа, я понял, ещё 

пока на стадии какого-то решения, да? Какие здесь перспективы есть?  

Второй вопрос. Какие у нас есть перспективы по развитию водного 

транспорта в Томской области, в том числе пассажирского и туристического?  

Спасибо. 

Мазур В.В. По газификации, Анатолий Михайлович (Рожкову), без меня 

встреча проходила с газовиками, дайте комментарий, пожалуйста.  

Рожков А.М. Уважаемые депутаты, для тех населённых пунктов, где  

по объективным техническим причинам отсутствует сетевой газ, ведётся 

интенсивная работа по строительству комплекса по сжижению природного газа 

(СПГ) в селе Каргала Шегарского района. Объем работ уже выполнен на 50 %.  

В ходе рабочего совещания мы ещё раз проанализировали график работы, и сейчас 

у нас есть полная уверенность, что до конца 2025 года, как и установлено сроками, 

данный объект будет введён в эксплуатацию.  

Параллельно ведётся работа по прокладке внутренних сетей  

как в с. Подгорное, так в с. Бакчар.  

Владимир Владимирович уже упоминал, что на первой встрече  

в Министерстве строительства и ЖКХ мы обсуждали вопрос строительства новых 
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котельных за счёт использования сжиженного газа в селах: Бакчар, Подгорное  

и Тегульдет.  

Мазур В.В. Спасибо. 

По водному транспорту информирую, что это один из актуальных вопросов, 

который нуждается даже не в модернизации, а в новых настройках. Мы тоже его  

в работе держим, проводим консультации разного уровня. Занимается этим 

вопросом Лебедев Александр Владимирович. 

Александр Владимирович (Лебедеву), подготовьте, пожалуйста, справку  

о проделанной работе по развитию внутреннего водного транспорта в разрезе 

районов области.  

Работу мы ведём. Я понимаю актуальность этого вопроса, мы добьёмся 

результатов. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Геннадий Николаевич Сергеенко, и Максим Юрьевич Вдовин, фракция 

«Новые люди», записался последним.  

Пожалуйста, Геннадий Николаевич. 

Сергеенко Г.Н. Уважаемый Владимир Владимирович, сегодня Вы 

рассказали о том, что сделано очень много. 

Мазур В.В. Я не скажу, что очень много, но что сделано, то сделано, а много 

или нет, не мне судить. 

Сергеенко Г.Н. И задач ещё больше стоит перед нами. Делать это всё 

должны кадры, люди. У нас большие программы разрабатываются  

по профессиональному образованию, и в школе получают первую профессию. 

Например, сегодня водительские права вручают одновременно с аттестатом  

об образовании. 

Мой вопрос я адресую также к присутствующим здесь нашим федеральным 

депутатам и сенаторам. Я буквально позавчера услышал такое выражение, что  

у нас появилась прослойка «профессиональные безработные» – это люди, которые 

один месяц поработали, а три, четыре, получая пособие по 16 000 рублей, уходят 

работать в теневой рынок, таксуют и так далее.  

Я работаю в глубинке. Вроде всё нормально было, а в последние два года  

не хватает людей. У меня сейчас напряжённый период работы, не хватает почти 
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два десятка работников: механизаторов, водителей, операторов. Но в то же время 

ребята увольняются и отдыхают, болтаются, а через три месяца они опять придут 

работать. Но сейчас напряжённо, и они отдыхают. Мне кажется, в стране везде 

происходит такая ерунда. Наступило время что-то менять со службой занятости.  

Я помню, 38 лет назад, ко мне на работу пришёл парень, который 6 месяцев 

отсидел за тунеядство. Сейчас людей не хватает на производстве, а мы платим им 

пособие по безработице. Человек просто через Интернет сдает документы, и его 

автоматически ставят на учёт, и он три месяца получает по 16 000 рублей, если он 

ушел с зарплаты 45 000. Надо по всей стране поднимать этот вопрос. Зачем нам 

профессиональных безработных содержать? 

Мазур В.В. Я разделяю Вашу боль. Действительно, когда не хватает 

трактористов, водителей, операторов, а ты видишь, что они болтаются по деревне, 

здоровые лбы, не на СВО, не в поле, то вопросы возникают, конечно. Когда 

Президент ставит задачу всем встать в одну линию, чтобы все понимали, где 

страна находится, куда мы и к какой цели идём, какая победа нам нужна, то такие 

случаи, конечно, возмущают людей. Надо находить механизмы их привлечения  

к общественным, специальным работам, к наказаниям. Надо разбираться с каждым 

случаем.  

Геннадий Николаевич, мы эту проблему знаем. На федеральный уровень  

её будем выносить. Я в начале июля на федеральном уровне буду выступать  

на семинаре. Давайте подготовимся, обозначим проблему, выработаем 

предложения и обратимся к министру. Приглашаю Вас принять участие в этом. Всё 

зависит от того, насколько мы сегодня компетентны это заявить. Договорились?  

Сергеенко Г.Н. Сегодня весь бизнес сталкивается с этой проблемой. 

Екатерина Мефодиевна (Собканюк) уже тоже поднимала этот вопрос. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Максим Юрьевич Вдовин, пожалуйста. 

Вдовин М.Ю. Владимир Владимирович, спасибо за доклад. 

Вопрос по футбольному клубу «Томь» и детской футбольной академии. 

Решается ли вопрос? Как Вы видите решение вопроса в целом по футбольному 

клубу? Какая у него будет перспектива?  



36 
 

Насколько я знаю, стадион «Труд» перешёл в собственность 

муниципалитета? 

Мазур В.В. Очень объёмный вопрос, коллеги, я могу долго на него отвечать, 

особенно, если рассказывать, как мы спасали государственное областное 

имущество от распродажи. Руководство футбольного клуба доигралось, как 

говорится, что и привело к такому результату. Но мы спасли имущество. Теперь 

оно задействовано под цели развития наших талантливых ребятишек. Так,  

на территории базы «Томь» откроется Центр для поддержки и развития 

талантливых детей и молодежи наподобие детского образовательного центра 

«Сириус».  

Что касается самой команды, то Матыцин О.В., правда, он уже не министр 

спорта РФ, но когда он был в Томске в этом качестве, то он поддержал 

направление от дворового кожаного мяча до профессиональной команды. Мы это 

должны развивать у себя здесь на месте. Большая работа проделана. Возрождается 

региональный футбол. Каждая область имеет свою команду. Если есть желание  

и соответствующий уровень подготовки, то ребята выходят на хороший уровень 

дивизионов и составляют конкуренцию топовым командам. Если мы создадим, а 

мы создадим материально-техническую базу, я в этом уверен, то в ближайшее 

время наши ребята доморощенные заиграют. Позиция федерального союза,  

я с Дюковым А.В. разговаривал, – выращивать своих ребят. Команда «Томь» будет 

играть на том уровне, на котором она может играть: второй ли дивизион, третий, 

высший, если получится, пожалуйста. Давайте вкладываться. Мы и эту команду,  

и историческую справедливость восстановим. Это точно. Другое дело, какими 

затратами и какими подходами. Но сегодня эта работа очень активно ведётся. 

Наталья Александровна (к Киселевой), добавьте, что сделано. 

Киселева Н.Г. Сейчас областная администрация взяла на себя расходы  

и долги футбольного клуба «Томь» на себя. По сути, мы сейчас ведём работу  

с Дмитрием Александровичем Махиней по передаче в ведомство города 

спортивной школы № 17, стадиона и всех объектов, которые находятся рядом  

со стадионом. В них будут размещены городские структуры. Все объекты, которые 

принадлежали футбольному клубу «Томь» в районе городского стадиона, будут 

использоваться под развитие детского футбола. К проведению соревнований 
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юношеской футбольной лиги мы уже готовы. Футбол будет возрождаться. Всё, что 

принадлежало футбольному клубу «Томь», будет работать на развитие детей.  

Мазур В.В. Спасибо. Он не будет возрождаться, он уже возрождается. 

Кстати, ребята наши, показывают хорошие результаты. Юношеская сборная 

сегодня уже играет на хорошем уровне. Мне, как жителю области, очень приятно 

это. Я это поддерживаю, но надо быстрее всё делать. Были обременения налоговой, 

приставов, приходилось регулировать, в срочном порядке принимать решения.  

Но решили.  

Козловская О.В. Спасибо большое, Владимир Владимирович.  

На мой взгляд, сегодня очень обстоятельный состоялся разговор. 

Коллеги, у меня есть предложение не продолжать обсуждение, потому что 

фактически оно состоялось в ходе тех вопросов, которые задавали. 

Нет возражений? 

С учётом всех вопросов и поручений, которые губернатором были выданы, 

мы сформируем постановление Законодательной Думы Томской области, 

согласуем его в обязательном порядке с Администрацией Томской области.  

Я думаю, многие вопросы, которые были заданы, найдут в постановлении своё 

отражение. В августе на очередном собрании Законодательной Думы Томской 

области нам нужно будет утвердить это постановление.  

Если вы не возражаете, мы примем постановление о том, чтобы принять 

Отчёт к сведению и поручить комитету по экономической политике подготовить 

постановление к очередному собранию Думы.  

Коллеги, нет возражений? 

Предлагаю перейти к голосованию. Голосуем постановление по отчёту 

Губернатора Томской области 

Голосуем. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………34+6 

Проголосовало против…………………...0 

Воздержалось……………………..............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается.  
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Козловская О.В. Напоминаю, у нас шесть переданных голосов. Решение 

принято. 

Спасибо всем. 

Переходим к рассмотрению следующего вопроса. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О назначении Борщевой Натальи Витальевны на должность мирового судьи 

судебного участка Тегульдетского судебного района Томской области». 

Слово предоставляется Михайлову Степану Николаевичу, председателю 

комитета Законодательной Думы Томской области по законодательству, 

государственному устройству и безопасности. 

Михайлов С.Н. Коллеги, добрый день!  

На должность мирового судьи судебного участка Тегульдетского судебного 

района Томской области на трёхлетний срок полномочий председателем Томского 

областного суда представлена Борщева Наталья Витальевна.  

Стаж работы по юридической профессии – 12 лет 10 месяцев. Кандидатура 

рекомендована квалификационной коллегией судей Томской области  

для назначения. Также решение о поддержке назначения на расширенном 

заседании Совета Думы с участием членов комитета принято единогласно.  

Предлагаем поддержать. 

Козловская О.В. Позиция депутатов по этому округу? 

Михайлов С.Н. Замечаний нет. Кандидатура поддерживается. 

Козловская О.В. Коллеги, будут ли вопросы к Наталье Витальевне. 

Достаточно подробно кандидатура рассматривалась на расширенном заседании 

Совета Думы, многие депутаты участвовали. 

Можем перейти к голосованию? 

Голосуем кандидатуру Борщевой Натальи Витальевны для назначения  

на должность мирового судьи судебного участка Тегульдетского судебного района 

Томской области. Голосуем. 

Голосуется постановление о назначении Борщевой Н.В. на должность 

мирового судьи судебного участка Тегульдетского судебного района Томской 

области на трехлетний срок полномочий. 
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Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..29+6 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

Козловская О.В. Двадцать девять плюс шесть – решение принято. 

Наталья Витальевна, мы Вас поздравляем! Чуть позже вручим 

удостоверение. 

Третий вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О назначении Вершининой Александры Андреевны на должность мирового 

судьи судебного участка № 2 Асиновского судебного района Томской 

области». 

Слово предоставляется Михайлову Степану Николаевичу, председателю 

комитета Законодательной Думы Томской области по законодательству, 

государственному устройству и безопасности. 

Михайлов С.Н. Александра Андреевна Вершинина представлена также  

на трёхлетний срок полномочий. Стаж работы по юридической профессии – 16 лет 

и 8 месяцев. Рекомендована квалификационной коллегией судей и единогласно 

поддержана на расширенном заседании Совета Думы. 

Козловская О.В. Пожалуйста, вопросы, к Степану Николаевичу. Вопросов 

нет.  

Есть ли вопросы к Александре Андреевне? Также подробно кандидатура 

обсуждалась на совместном заседании Совета Думы и правового комитета. 

Переходим к голосованию, коллеги?  

Голосуем. 

Голосуется постановление о назначении Вершининой Александры 

Андреевны на должность мирового судьи судебного участка № 2 Асиновского 

судебного района Томской области. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..29+6 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 
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Текст постановления прилагается. 

Козловская О.В. Двадцать девять плюс шесть – тридцать пять за, решение 

принято.  

Поздравляем Вас, Александра Андреевна. 

Четвёртый вопрос.  

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О назначении Рудюк Елены Николаевны на должность мирового судьи 

судебного участка № 5 Ленинского судебного района города Томска». 

Слово предоставляется Михайлову Степану Николаевичу, председателю 

комитета Законодательной Думы Томской области по законодательству, 

государственному устройству и безопасности. 

Михайлов С.Н. На должность мирового судьи без ограничения срока 

полномочий председателем Томского областного суда представлена Рудюк Елена 

Николаевна. Стаж работы по юридической профессии уже более 30 лет. Стаж 

работы в должности судьи – 12 лет 7 месяцев. В настоящее время судья судебного 

участка № 5 Ленинского судебного района города Томска. 

Козловская О.В. Также кандидатуру поддержали депутаты. Очень подробно 

обсуждалась кандидатура на расширенном заседании Совета Думы и комитета.  

Коллеги, есть ли вопросы к Степану Николаевичу? Нет вопросов.  

Есть ли вопросы к Елене Николаевне? Нет. 

Должна сказать, что Елена Николаевна очень хорошие показывает 

результаты в работе. 

Голосуем, коллеги. 

Голосуется постановление о назначении Рудюк Елены Николаевны  

на должность мирового судьи судебного участка № 5 Ленинского судебного 

района города Томска. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..29+6 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

Козловская О.В. Решение принято, тридцать пять за.  
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Рассматриваем пятый вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в Закон Томской 

области «Об областном бюджете на 2024 год и на плановый период  

2025 и 2026 годов» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Фроловой Юлии Вадимовне, первому заместителю 

начальника Департамента финансов Томской области. 

Фролова Ю.В. Уважаемый Владимир Владимирович, Оксана Витальевна, 

уважаемые депутаты, коллеги! Настоящим законопроектом предлагается увеличить 

расходы областного бюджета на 1 000 000,0 тыс. рублей для увеличения 

заработной платы работников бюджетной сферы, подпадающих под действие 

Указов Президента Российской Федерации.  

На данные цели в 2024 году уже было направлено 2 100 000,0 тыс. рублей,  

и с 1 января текущего года оклады данной категории были проиндексированы  

на 7,9 %. 

В настоящий момент получены официальные данные Росстата относительно 

фактических показателей за 2023 год и данные Министерства экономического 

развития, в связи с чем прогнозный показатель уточнен. В начале года он составлял 

54,8 тысяч рублей, сейчас прогнозные показатели будет составлять 57,1 тысячу 

рублей. 

В настоящее время уже идёт согласование дорожных карт. После заседания 

Думы, в случае принятия данного законопроекта, дорожные карты будут 

утверждены, соглашения с муниципалитетами будут заключены, и средства будут 

распределены по ведомствам и муниципалитетам. 

Источником финансирования данных расходов явились нецелевые остатки 

средств областного бюджета, в связи с чем дефицит увеличен, но объем 

государственного долга остался без изменений. 

С учётом внесённых поправок общий объем доходов областного бюджета  

на 2024 год составит 110 040 888,4 тыс. рублей, расходы –  

113 903 603,4 тыс. рублей, дефицит – 3 862 715,0 тыс. рублей. 

На законопроект получены все положительные заключения, включая 

Министерство финансов Российской Федерации.  
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Прошу принять в двух чтениях. 

Козловская О.В. Спасибо.  

Коллеги, есть ли  вопросы? Пожалуйста, Леонид Эдуардович. 

Глок Л.Э. Юлия Вадимовна, скажите, пожалуйста, по какому принципу 

будут распределяться 1 000 000,0 тыс. рублей: будут увеличены оклады 

работников, будет увеличен МРОТ, будет изменена система оплаты или это пойдёт 

в стимулирующие выплаты?  

Фролова Ю.В. С 1 января мы увеличивали оклад на 7,9 %, сейчас будет 

увеличение стимулирующих выплат. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Есть ли ещё вопросы? Вопросов нет. 

Позиция комитета, Александр Брониславович Куприянец. 

Куприянец А.Б. Уважаемые коллеги, бюджетно-финансовый комитет 

рассмотрел данный законопроект. Члены комитета с пониманием относятся  

к Указам Президента, поэтому решение у нас единогласное – поддержать. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Есть ли вопросы, коллеги?  

Можно ставить вопрос на голосование? Голосуем первое чтение. Голосуем. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………….26+6 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Двадцать шесть плюс шесть переданных голосов – 

тридцать два за, решение принято. Изменения и дополнения не поступали, 

голосуем второе чтение и постановление.  

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..28+6 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Козловская О.В. Двадцать восемь плюс шесть – тридцать четыре за, 

решение принято. 
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Рассматриваем шестой вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «Об уменьшении минимального 

предельного срока владения объектом недвижимого имущества в целях 

освобождения от налогообложения налогом на доходы физических лиц 

доходов от продажи объектов недвижимого имущества на территории 

Томской области» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Дружинину Михаилу Валерьевичу, первому 

заместителю прокурора Томской области. 

Козловская О.В. Коллеги, обращаю внимание, законодательная инициатива 

областного прокурора. 

Пожалуйста, Михаил Валерьевич. 

Дружинин М.В. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемая Оксана 

Витальевна, уважаемые депутаты, присутствующие! Данная проблема всем 

широко известна. Длительное время её пытались решить, но безуспешно. Своей 

очереди на получение жилья ожидает более 15 000 человек, в том числе  

1 600 детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. 

Для решения этих проблем выделялись миллиарды бюджетных средств. 

Нередко аукционы по приобретению жилья признавались несостоявшимися  

из-за отсутствия заявок. Преломлению этой ситуации могло бы способствовать 

стимулирование рынка вторичного жилья. В связи с этим прокурором области  

в Законодательную Думу Томской области внесён проект закона, который  

в соответствии с пунктом 6 статьи 2171 Налогового кодекса Российской 

Федерации, предусматривает уменьшение до одного месяца минимального 

предельного срока владения жилым помещением в целях освобождения  

от налогообложения доходов, получаемых физическими лицами, являющимися 

налоговыми резидентами Российской Федерации и состоящими на учёте  

в налоговом органе по месту жительства, месту пребывания на территории 

Томской области, от продажи такого жилья для формирования 

специализированного жилищного фонда для детей-сирот и детей, оставшихся  

без попечения родителей, лиц из их числа, а также для целей переселения граждан, 

у которых жилые помещения, расположенные на территории Томской области, 
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стали непригодными для проживания, в том числе в результате признания 

многоквартирного дома аварийным и подлежащим сносу или реконструкции.  

Минимальный срок владения недвижимостью снижен более чем в десяти 

субъектах Российской Федерации: в Республике Алтай, Омской, Кемеровской, 

Иркутской, Амурской, Магаданской, Ростовской, Архангельской областях,  

в Камчатском, Ставропольском краях, в Ханты-Мансийском, Чукотском 

автономных округах, в Карачаево-Черкесской Республике.  

Полагаем, что предложенный законопроектом месячный срок с учётом 

опыта других регионов является оптимальным. 

Отмечу, что законопроект направлен не на поддержку граждан, владеющих 

таким жильём, а на вовлечение пригодного жилья для представления детям-

сиротам и для переселения граждан из аварийного фонда именно с целью 

побуждения его продажи государству.  

Во взаимодействии с налоговым органом мы изучили вопрос возможных 

выпадающих доходов консолидированного бюджета. Несколько цифр для примера. 

По нашим данным, Администрация города Томска в 2023 году приобрела  

для детей-сирот 94 квартиры, из них 75 – у физических лиц, 19 –  

у предпринимателей; для нужд расселения аварийного жилья – 87 квартир, из них 

32 – у физических лиц; 55 – у застройщиков. Не израсходовано при этом порядка 

400 миллионов рублей. 

В то же время органами самоуправления в связи с неисполнением судебных 

актов о восстановлении жилищных прав граждан в прошлом году уплачено почти 

100 миллионов рублей штрафов. Сумма по сравнению с предыдущими годами 

выросла практически в два раза.  

По данным Налоговой службы, сумма, уплаченных налогов от продажи 

жилья, которым налогоплательщики владели менее установленного законом срока, 

составляла в прошлом году 53 миллиона рублей; в 2022 году – 33,4 миллиона 

рублей. Нужно понимать, что далеко не в каждом случае это жилье было продано 

государству. Учитывая это, полагаем, что возможный положительный эффект  

от механизма практической реализации предложенного законопроекта, может 

перекрыть суммы, предполагаемых выпадающих доходов.  
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Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать внесенный прокурором области 

законопроект и принять его в двух чтениях. Принципиальных возражений  

в отношении его положений при подготовке к заседанию Думы высказано не было. 

Имеющиеся технические моменты были доработаны.  

Благодарю за внимание. 

Козловская О.В. Спасибо большое, Михаил Валерьевич. 

Коллеги, есть ли вопросы? 

Пожалуйста, Юрий Викторович Дроздов. 

Дроздов Ю.В. Скажите, пожалуйста, практика других субъектов 

учитывалась при подготовке этого закона?  

Дружинин М.В. Ещё раз повторю. В десяти субъектах данная практика уже 

существует, в том числе на территории Сибирского федерального округа. 

Козловская О.В. Коллеги, еще вопросы будут? Нет вопросов. 

Пожалуйста, позиция комитета, Александр Брониславович Куприянец. 

Куприянец А.Б. Уважаемые коллеги, данный проект закона направлен  

на увеличение рынка вторичного жилья, который будет использован для выделения 

квартир детям-сиротам и гражданам, которые проживают в многоквартирных 

аварийных домах. В соответствии с Налоговым кодексом, минимально предельный 

срок владения имуществом сегодня составляет 5 лет. Но Налоговый кодекс даёт 

право субъекту этот срок уменьшать. В проекте закона этот срок уменьшается  

до месяца. 

На комитете данный вопрос был рассмотрен. На все вопросы были получены 

исчерпывающие ответы. Не обошлось без небольшой дискуссии о выпадающих 

доходах консолидированного бюджета. Сегодня никто точно цифры выпадающих 

доходов не назовёт, потому что нет ясности по количеству объектов. 

Кроме того, нельзя забывать и о том, что мы каждый год платим штрафы. 

Только по городу Томску, где в основном этот вопрос стоит, сумма колоссальная. 

Поэтому депутаты комитета поддержали данный законопроект и предлагают 

принять его в двух чтениях. 

Козловская О.В. Коллеги, я думаю, исчерпывающее пояснение. Есть 

предложение проголосовать. 

Голосуем первое чтение закона. 
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Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………….28+8 (+Котов и Бородин) 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Двадцать восемь, и у нас восемь переданных голосов, 

Котов и Бородин попросили отпустить их по производственной необходимости, 

решение принято. 

Голосуем второе чтение и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..29+8 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Козловская О.В. Двадцать девять плюс восемь – тридцать семь за, решение 

принято. 

Коллеги, позвольте мне вручить удостоверения мировым судьям. 

Удостоверение вручается Борщевой Наталье Витальевне, мировому судье 

судебного участка Тегульдетского судебного района Томской области. 

Наталья Витальевна, от души Вас поздравляем! Удачи Вам. 

Удостоверение вручается Вершининой Александре Андреевне, мировому 

судье судебного участка № 2 Асиновского судебного района Томской области.  

Александра Андреевна, поздравляем! Удачи Вам! 

Удостоверение вручается Рудюк Елене Николаевне, мировому судье 

судебного участка № 5 Ленинского судебного района города Томска. 

Елена Николаевна, от души Вас поздравляем! 

Коллеги, переходим к рассмотрению седьмого вопроса. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменения в статью 1 Закона 

Томской области «О предоставлении межбюджетных трансфертов» 

(1, 2 чтение). 
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Слово предоставляется Рожкову Анатолию Михайловичу, заместителю 

Губернатора Томской области по территориальному развитию. 

Рожков А.М. Уважаемый Владимир Владимирович, Оксана Витальевна, 

депутаты, участники собрания! 

В рамках реализации права Губернатора законодательной инициативы  

на ваше рассмотрение вносится проект закона Томской области «О внесении 

изменения в статью 1 Закона Томской области «О предоставлении межбюджетных 

трансфертов».  

В рамках реализации государственной программы «Повышение 

эффективности регионального и муниципального управления в Томской области» 

вносится предложение по предоставлению межбюджетного трансферта в форме 

иного межбюджетного трансферта «на поощрение муниципальных образований 

Томской области за эффективную практику ведения официальных страниц  

в социальных сетях». 

Данный законопроект прошёл согласование всех структур. Я знаю, что  

на комитете были вопросы. К сожалению, я не смог присутствовать, находился 

командировке, но должен сказать, что порядок распределения средств  

по муниципальным образованиям определяется рабочей группой. Рабочая группа  

в соответствии с решением губернатора уже утверждена. 

Кроме этого, хотел бы отметить, что данные средства будут направляться 

муниципальным образованиям, а не муниципальным служащим. Органы 

самоуправления при получении межбюджетного трансферта, исходя из вклада 

каждого сотрудника, будет ли это работник органа местного самоуправления  

или непосредственно сотрудник администрации, или кого-то из подведомственного 

учреждения, будут поощрять сотрудников. Основным критерием оценки вклада 

сотрудников будет являться обратная связь. Были вопросы по этому критерию, 

сколько раз поставили лайков и так далее. Нет, коллеги, здесь другое. Количество 

предоставленных гражданам и организациям ответов на обращения, которые 

поступают в систему «Инцидент-менеджмент», соблюдение сроков размещения 

ответов на обращения граждан и среднее время предоставления ответа. 

В областном бюджете на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов 

были предусмотрены межбюджетные трансферты на 2024 год в объеме  
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10 000,00 тыс. рублей, но мы не распределяли их. Мы проводили мониторинг. 

Мониторинг завершен, и мы готовы официально показывать итоги работы каждого 

муниципального образования в Интернет-пространстве. 

У меня всё.  

Козловская О.В. Спасибо. Будут ли вопросы, коллеги? 

Есть предложение.  

Владимир Владимирович (к Мазуру), давайте в рабочую группу включим 

представителя Законодательной Думы Томской области Степана Николаевича 

Михайлова, председателя комитета. Я думаю, все вопросы будут сняты, и вы и мы 

будем понимать позиции.  

Пожалуйста, коллеги, вопросы. 

Геннадий Николаевич Сергеенко. 

Сергеенко Г.Н. Анатолий Михайлович, например, сотрудник района 

отчитывается, сроки соблюдает, всё хорошо и правильно делает, а в экономике 

района дела идут совсем плохо. Он будет поощряться? Он все показывает хорошо, 

делает правильно, а дела заваливаются. 

Рожков А.М. Здесь не только своевременный отчёт, ответ должен 

удовлетворять заявителя, будет учитываться всё в комплексе.  

Есть федеральное законодательство, которое чётко определяет участие 

каждого субъекта в реализации данного законодательства. 

Козловская О.В. Спасибо. Ещё, пожалуйста, вопросы. Достаточно?  

Спасибо, Анатолий Михайлович. 

Позиция комитета, Александр Брониславович, пожалуйста. 

Куприянец А.Б. Уважаемые депутаты, комитет рассмотрел данный 

законопроект. Анатолий Михайлович сказал, что деньги в бюджете были 

предусмотрены ещё в декабре 2023 года,  поэтому у нас с вами есть все основания 

поддержать данный законопроект в двух чтениях.  

Козловская О.В. Спасибо. Коллеги, можно ставить вопрос на голосование?  

Голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 
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Результаты голосования 

Проголосовало за………………………….26+8 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............1 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Двадцать шесть плюс восемь – тридцать четыре за, один 

воздержался. Решение принято. 

Изменений, дополнений не поступало ко второму чтению, поэтому голосуем 

второе чтение и постановление.  

Голосуем, коллеги. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..26+8 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось……………………................1 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Козловская О.В. Двадцать шесть плюс восемь – решение принято. 

Восьмой вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте постановления Законодательной Думы Томской области 

«Об отчете о результатах передачи в аренду и безвозмездное пользование 

областного государственного имущества за 2023 год». 

Слово предоставляется Исаковой Татьяне Александровне, начальнику 

Департамента по управлению государственной собственностью Томской области. 

Козловская О.В. Коллеги, давайте посоветуемся. Отчет о результатах 

передачи в аренду и безвозмездное пользование областного государственного 

имущества за 2023 год у всех у вас на руках есть. План по доходам по аренде 

имущества выполнен, даже перевыполнен на 102 %. Может быть, без доклада? 

Зададим вопросы и заслушаем позицию комитета, коллеги?  

Есть ли вопросы по отчёту? Пожалуйста, Владимир Тихонович. 

Резников В.Т. (Микрофон не включен. Запись отсутствует). 

Исакова Т.А. Мы попытались расторгнуть договор аренды с этим 

арендатором, но они не согласились с нашей позицией и пригрозили, что в УФАС 

направят жалобу. Мы написали в центральный аппарат УФАС, чтобы нам 
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разъяснили, как нам в этой ситуации себя вести, с учетом особенностей имущества, 

о которых Вы говорите. 

Козловская О.В. То есть мы ждём позицию федерального ведомства? 

Исакова Т.А. Да. 

Козловская О.В. Дальше, что планируем делать? 

Исакова Т.А. В зависимости какой ответ получим, потом будем 

планировать. 

Козловская О.В. Мы можем пойти в суд по расторжению договора аренды? 

Исакова Т.А. Я не буду сейчас говорить, сначала надо получить позицию 

ФАС. 

Козловская О.В. Я понимаю, почему Владимир Тихонович задаёт этот 

вопрос. Ситуация очень тяжёлая, в том числе с электроснабжением. 

Исакова Т.А. Мы письмо направили недели две назад, ждём ответ. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Пожалуйста, Юрий Викторович Дроздов. 

Дроздов Ю.В. Татьяна Александровна, я понял, что план по доходам  

в целом выполнен от использования имущества. Но он разделяется на аренду 

земельных участков и само имущество. По имуществу идёт недовыполнение. 

Каковы причины? 

Исакова Т.А. Был расторгнут один договор аренды учреждения 

профобразования с Томской банковской школой.  

Дроздов Ю.В. То есть гражданско-правовые основания? 

Исакова Т.А. Да. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Есть ещё, коллеги, вопросы? 

Пожалуйста, Иван Иванович. 

Прудников И.И. Татьяна Александровна, у меня не вопрос.  

Село Молчаново, ул. Гришинский тракт, 3, областное здание, 

принадлежавшее ОГБУ «Облкомприрода», передано в аренду. Оно  

не эксплуатируется и приходит в негодность. Лесхоз этим зданием не пользуется, 

не восстанавливает, не ремонтирует. Я попросил бы Вас взять его на заметку  

и проверить арендаторов. 
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Исакова Т.А. Хорошо. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Мы обязательно все эти вопросы передадим и получим ответы. 

Паруйр Амаякович, пожалуйста. 

Яврумян П.А. Вопрос не по теме, но я с вашего позволения спрошу. Я могу 

взять в аренду имущество муниципалитета и проводить там реконструкцию, если 

она требуется? Мы на предприятии сейчас проводим газификацию, но там ящик 

старый оказался, а это собственность района. У нас технические условия  

все получены. Все боятся, что за это посадят, так как его нельзя трогать. 

Газификация участка остановилась. Мы можем взять его в аренду и проводить 

реконструкцию? Вложить туда ещё 5 миллионов рублей? 

Исакова Т.А. Давайте в рабочем порядке отработаем вопрос. 

Яврумян П.А. Я главе скажу, чтобы он с Вами связался. Он в прокуратуру 

обращался, там его напугали, теперь он не знает, что делать.  

Козловская О.В. Михаил Валерьевич (Дружинину), просьба обратить на это 

внимание, речь идет о реконструкции газового хозяйства.  

Пожалуйста, Леонид Эдуардович. 

Глок Л.Э. Татьяна Александровна, скажите, цены за аренду областного 

имущества рыночные устанавливаются или есть государственные расценки? 

Исакова Т.А. Если мы говорим про объекты недвижимого имущества 

(здания, строения, сооружения) исключительно по рыночной стоимости  

вне зависимости от того на торгах или без торгов. 

По земельным участкам есть некоторое исключение: 0,01 % от кадастровой 

стоимости, если земельный участок предоставляется в рамках договора 

государственно-частного партнёрства, спортивные сооружения и так далее, то есть 

ряд социальных или инвестиционно важных механизмов. Исключения есть.  

Это регулирует областной закон № 100-ОЗ «О земельных отношениях».  

Здания, строения, сооружения исключительно по рыночной стоимости 

сдаются в аренду. 

Козловская О.В. А рыночная стоимость? 

Исакова Т.А. Определяется независимыми оценщиками. 

Козловская О.В. Спасибо большое. 
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Коллеги, достаточно?  

Пожалуйста, позиция Контрольно-счетной палаты, Ирина Юрьевна 

Жалонкина.  

Жалонкина И.Ю. На сегодня у нас замечаний нет. Были небольшие 

замечания, они устранены. 

Козловская О.В. То есть Вы подтверждаете отчёт? 

Жалонкина И.Ю. Да. 

Козловская О.В. Спасибо большое. 

Пожалуйста, позиция комитета, Александр Брониславович. 

Куприянец А.Б. Комитет рекомендует принять постановление. 

Козловская О.В. Коллеги, можно приходить к голосованию? Голосуем 

постановление. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………27+8 

Проголосовало против……………………0 

Воздержалось……………………..............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается.  

Козловская О.В. Решение принято, двадцать семь плюс восемь.  

Рассматриваем девятый вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменения в статью 2 Закона 

Томской области «О государственной пенсии за выслугу лет  

и единовременном поощрении в связи с выходом на государственную пенсию 

за выслугу лет» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Киняйкиной Марине Александровне, начальнику 

Департамента социальной защиты населения Томской области. 

Козловская О.В. Коллеги, приведение в соответствие с федеральным 

законом, будем слушать выступление докладчика? 

Из зала. Нет. 

Козловская О.В. Есть вопросы к докладчику? Вопросов нет. 

Пожалуйста, присаживайтесь, Марина Александровна. 
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Позиция комитета, Степан Николаевич Михайлов?  

Михайлов С.Н. Комитет предлагает принять закон в двух чтениях.  

Козловская О.В. Всё приводится в соответствие с федеральным 

законодательством. 

Михайлов С.Н. Да. 

Голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………….28+8 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Двадцать восемь плюс восемь переданных голосов – 

тридцать шесть за.  

Изменений, дополнений не поступало, голосуем второе чтение  

и постановление. Голосуем, коллеги. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..28+8 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается. 

Козловская О.В. Двадцать восемь плюс восемь переданных голосов – 

тридцать шесть за, решение принято. 

Десятый вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменения в статью 9 Закона 

Томской области «О пожарной безопасности в Томской области» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Лукину Сергею Трифоновичу, начальнику 

Департамента защиты населения и территории Томской области. 

Козловская О.В. Коллеги, также приведение в соответствие. Будем слушать 

доклад?  

Из зала. Нет. 

Козловская О.В. Есть ли вопросы к Сергею Трифоновичу? Вопросов нет. 
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Позиция комитета, Степан Николаевич Михайлович. 

Михайлов С.Н. Все заключения положительные, предлагаем принять 

законопроект в двух чтениях. 

Козловская О.В. Коллеги, можно переходить к голосованию?  

Голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………….29+8 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Двадцать девять плюс восемь – тридцать семь за, решение 

принято. 

Изменений, дополнений не поступало, голосуем второе чтение  

и постановление. Голосуем. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..29+8 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается. 

Козловская О.В. Решение принято, тридцать семь за. 

Сергей Трифонович, спасибо. 

Одиннадцатый вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в приложение 6  

к Закону Томской области «О муниципальной службе в Томской области» 

(1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Глуховой Евгении Сергеевне, и.о. начальника 

Департамента государственной гражданской службы Администрации Томской 

области. 

Глухова Е.С. Добрый день, уважаемые депутаты, приглашённые! 

Изменения в законопроект вносятся в связи с изменением федерального 

законодательства. Основные изменения касаются расширения круга лиц,  
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с которыми можно заключать договор о целевом обучении с последующим 

обязательством прохождения муниципальной службы. Если раньше это были 

только те, кто уже обучается по программам профессиональной подготовки,  

то теперь это касается лиц, которые впервые поступают на образовательные 

программы. 

Уточнен перечень документов, который предоставляется в комиссию, 

муниципальное образование, а также уточнены сроки заключения договора.  

Для тех, кто впервые поступает, это срок между приказом о зачислении в вуз  

и началом обучения. Для тех, кто уже обучается, срок устанавливается правовым 

актом муниципального образования.  

На законопроект получены все положительные заключения, предлагаем 

поддержать законопроект в двух чтениях. 

Козловская О.В. Вы не сказали главного, изменения вносятся в связи  

с изменениями в Федеральном законе «Об образовании». Теперь и работодатель,  

и университеты, и абитуриент встречаются на федеральной цифровой платформе 

«Работа в России» для того, чтобы муниципальные образования могли заказать 

подготовку муниципальных служащих.  

Глухова Е.С. Да, они также регистрируются, как работодатели на цифровой 

платформе «Работа в России», проводят свой конкурс, также проходит конкурс 

среди абитуриентов. Зачисление происходит на открытой площадке, договор 

заключается также с помощью цифровой платформы. 

Козловская О.В. Хотела проинформировать, что, к сожалению, в этом году 

в этой работе принимают участие только три муниципальных образований области 

(Бакчарский, Чаинский, Зырянский районы), несмотря на то, что проблема у нас  

с обеспеченностью муниципальными служащими очень острая. Другие районы  

не успели в установленные сроки заявиться. 

Убедительная просьба депутатов обратить внимание на это.  

Какие есть вопросы к Евгении Сергеевне?  

Пожалуйста, Леонид Эдуардович. 

Глок Л.Э. Кто принимает решение о зачислении того или иного «целевика» 

– университет, муниципалитет или он сам? 
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Глухова Е.С. Если мы говорим о выборе участвовать или не участвовать  

в конкурсе на заключение договора то, выбор, конечно, осуществляет сам 

гражданин.  

Если мы говорим о зачислении в вуз, то это право университета, и они  

на основе рейтинговых баллов отбирают ребят, которые получили больше баллов. 

Муниципалитеты имеют право выставить квоту, сколько человек они готовы 

взять. Если на территории муниципального образования есть несколько желающих, 

то муниципалитет среди них проводит конкурс и предварительно «даёт добро»  

на заключение договора о целевом обучении. 

Глок Л.Э. А если претендент находится в другом муниципалитете  

или в другом регионе? 

Глухова Е.С. Он имеет право участвовать в конкурсе, но должен отдавать 

себе отчёт, что у него есть обязательства перед муниципалитетом, с которым  

он заключает договор. Работать он должен именно в этом муниципальном 

образовании. 

Глок Л.Э. То есть решение за муниципалитетом? 

Глухова Е.С. Да. 

Глок Л.Э. Муниципалитет выбрал троих, и университет обязан их 

зачислить?  

Глухова Е.С. Нет.  

Козловская О.В. Не факт, если они совпадают с требованиями.  

Коллеги, есть ещё вопросы? Достаточно? 

Пожалуйста, позиция комитета, Степан Николаевич.  

Михайлов С.Н. Были небольшие замечания, но законопроект доработан,  

и мы получили все положительные заключения. Предлагаем принять в двух 

чтениях.  

Козловская О.В. Спасибо. 

Коллеги, можно перейти к голосованию? Голосуем первое чтение закона.  

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………….29+8 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 
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Козловская О.В. Тридцать семь за – решение принято. 

Изменения, дополнения не поступали, голосуем второе чтение  

и постановление.  

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..29+8 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается. 

Козловская О.В. Решение принято, тридцать семь за. 

Двенадцатый вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в статью 3 Закона 

Томской области «О статусе депутата Законодательной Думы Томской 

области» и статью 20.3 Закона Томской области «О правовом статусе лиц, 

замещающих государственные должности Томской области» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Михайлову Степану Николаевичу, председателю 

комитета Законодательной Думы Томской области по законодательству, 

государственному устройству и безопасности. 

Михайлов С.Н. Уважаемые коллеги, в мае текущего года были внесены 

изменения в Федеральный закон № 414-ФЗ «Об общих принципах организации 

публичной власти в субъектах Российской Федерации». В частности, закреплено 

дополнительное основание для досрочного прекращения полномочий депутата 

законодательного органа и высшего должностного лица субъекта Российской 

Федерации – приобретение ими статуса иностранного агента. 

Также указанным лицам, замещавшим государственные должности субъекта 

Российской Федерации на профессиональной основе и прекратившим свои 

полномочия по данному основанию, не могут предоставляться дополнительные 

социальные и иные гарантии. Предлагается внести соответствующие изменения  

в наши областные законы.  

Козловская О.В. Спасибо. Есть ли вопросы к Степану Николаевичу?  

Пожалуйста, Леонид Эдуардович. 
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Глок Л.Э. Степан Николаевич, а если человек сам понимает, что он может 

быть признан иностранным агентом, и сам подал заявление о выходе, на него будут 

распространяться действия закона? 

Михайлов С.Н. О выходе откуда? 

Глок Л.Э. Из состава депутатского корпуса. 

Михайлов С.Н. Личное заявление является одним из оснований 

прекращения депутатских полномочий. 

Глок Л.Э. На него будут распространены действия закона? Он же сам 

принял решение? 

Михайлов С.Н. Независимо от того, что он будет или нет признан 

иностранным агентом, это его личное решение. 

Козловская О.В. Спасибо.  

Степан Николаевич, кстати, хороший вопрос. Надо подумать.  

Он автоматически лишается всех социальных выплат, которые положены. А речь 

идёт о том, что он сложил полномочия и после этого был признанным 

иностранным агентом. Нам надо понять этот момент.  

Михайлов С.Н. Обязательно разберемся, Леонид Эдуардович,  

Вам сообщим. 

Козловская О.В. Спасибо.  

Коллеги, позиция комитета изложена. Это законодательная инициатива 

депутатов.  

Можем голосовать? Голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………….30+8 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Тридцать восемь за, решение принято. 

Голосуем второе чтение и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..26+8 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 



59 
 

Текст постановления и Закона прилагается. 

Козловская О.В. Двадцать шесть плюс восемь – тридцать четыре за, 

решение принято. 

Тринадцатый вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Томской области в сфере образования» (2 чтение). 

Слово предоставляется Микляевой Оксане Владимировне, первому 

заместителю начальника Департамента образования Томской области. 

Микляева О.В. Добрый день, уважаемая Оксана Витальевна, Александр 

Брониславович, депутаты, коллеги! 

Проект закона «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Томской области в сфере образования» разработан в соответствии с Указом 

Президента № 63 «О мерах социальной поддержки многодетным семьям». 

Данным проектом закона вносятся изменения в ряд законов Томской 

области, на которых я остановлюсь в своём докладе. 

В Закон «Об образовании» вносятся изменения: 

– прием детей из многодетных семей в областные государственные  

и муниципальные организации, осуществляющие образовательную деятельность 

по реализации образовательных программ дошкольного образования, 

осуществляется в первоочередном порядке; 

– предоставление одноразового бесплатного питания для детей, 

обучающихся в областных государственных и муниципальных 

общеобразовательных организациях Томской области, для детей из многодетных 

семей, размер среднедушевого дохода которых не превышает полторы величины 

прожиточного минимума. 

Проектом закона № 20-ОЗ «Об объёме и порядке предоставления отдельным 

категориям обучающихся полного государственного обеспечения, а также иных 

дополнительных гарантиях» предлагается ежедневное одноразовое бесплатное 

питание обучающимся по очной форме обучения за счет средств областного 

бюджета в областных государственных профессиональных образовательных 

организациях по программам подготовки специалистов среднего звена, 
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являющимся образовательными программами среднего профессионального 

образования, относящимся к детям из многодетных семей. 

Кроме того, данный проект закона предлагается переименовать. Так, слова 

«Об объеме» заменить словами «О случаях, объеме».  

Следующий проект закона, в который вносятся изменения, – Закон  

№ 336-ОЗ «О предоставлении межбюджетных трансфертов». В соответствии  

с данным проектом закона устанавливается финансирование местных бюджетов 

для обеспечения одноразового бесплатного питания для детей из многодетных 

семей. 

И ещё один закон, в который вносятся правки, – это Закон № 99-ОЗ 

«О внесении изменений в отдельные законодательные акты». Исключается срок 

действия предоставления межбюджетных трансфертов на обеспечение выплаты  

за классное руководство педагогическим работникам.  

Все положительные заключения получены. Просим принять во втором 

чтении. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Когда закон вступает в силу? 

Микляева О.В. С 1 августа 2024 года. 

Козловская О.В. Пожалуйста, коллеги вопросы. 

Леонид Эдуардович Глок. 

Глок Л.Э. Есть частные образовательные организации, в которых есть 

льготы для детей из малоимущих семей. Их питание мы будем обеспечивать? 

Микляева О.В. Нет. Мы обеспечиваем питанием учащихся в областных 

государственных и муниципальных общеобразовательных организациях.  

Глок Л.Э. Тех, кто в частных учится, обеспечивать не будем? 

Микляева О.В. Да. 

Глок Л.Э. Спасибо. 

Козловская О.В. У них субсидия есть из областного бюджета  

на выполнение данных функций. 

Микляева О.В. Да, 9 рублей заложено. 

Козловская О.В. Коллеги, есть ли ещё вопросы? 

Пожалуйста, Галина Григорьева. 
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Немцева Г.Г. Оксана Владимировна, подскажите, пожалуйста,  

что изменилось в данном законе после принятия его в первом чтении? 

Микляева О.В. Были внесены правки. Сначала предоставлялась субсидия, 

сейчас решено, что это будут межбюджетные трансферты для муниципальных 

образований, то есть полное обеспечение финансирования за счёт средств 

областного бюджета.  

Козловская О.В. Это принципиальный вопрос, который был решён  

ко второму чтению. Теперь вопрос финансирования –  полномочие региона. 

Спасибо. 

Пожалуйста, позиция комитета, Олег Георгиевич.  

Правдин О.Г. Заключения все положительные. Было проведено 

внеочередное заседание комитета 24 июня, на котором была рассмотрена 

доработанная редакция законопроекта с учётом поступивших заключений. 

С учётом всех положительных заключений комитет предлагает принять  

во втором чтении. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Можем голосовать? Голосуем второе чтение закона и постановление.  

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..32+8 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Козловская О.В. Тридцать два плюс восемь – сорок за, решение принято.  

Дальше собрание ведёт Александр Брониславович.  

Председательствует Куприянец Александр Брониславович, заместитель 

Председателя Законодательной Думы Томской области 

Куприянец А.Б. Коллеги, рассматриваем следующий вопрос нашей 

повестки.  
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Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменения в Закон Томской 

области «Об образовании в Томской области» (1 чтение). 

Слово предоставляется Фидарову Роберту Олеговичу, начальнику 

Департамента здравоохранения Томской области. 

Куприянец А.Б. Роберт Олегович, Вы не будете возражать, если Олег 

Георгиевич доложит, а Вы ответите на вопросы?  

Фидаров Р.О. Нет. 

Куприянец А.Б. Пожалуйста, Олег Георгиевич. 

Правдин О.Г. Законопроект разработан в рамках реализации Послания 

Президента Российской Федерации Федеральному Собранию, где предложено 

регионам осуществлять в первоочередном порядке прием детей медицинских 

работников областных государственных учреждений здравоохранения в областные 

государственные и муниципальные дошкольные образовательные организации. 

Это связано с кадровым дефицитом. 

На комитете вопрос был рассмотрен. Рекомендуем его принять в первом 

чтении, потому что имеется ряд замечаний юстиции, прокуратуры. Отработаем все 

замечания совместно с департаментом ко второму чтению.  

Куприянец А.Б. Спасибо. 

Вопросы будут?  

Козловская О.В. У меня есть вопрос. 

Роберт Олегович, хотелось бы понять позицию Администрации по части 

федеральных учреждений. 

Фидаров Р.О. Уважаемая Оксана Витальевна, это предложение поступило 

на прошлой неделе. Мы взяли список сотрудников федеральных учреждений,  

и вопрос сейчас прорабатывается. Скорее всего, ФМБА в город Северске будет 

включен в этот список.  

Козловская О.В. Сегодня в законе речь идёт пока только об областных 

организациях, а что будет с другими федеральными организациями, кроме ФМБА?  

Фидаров Р.О. Прорабатываем, Оксана Витальевна. 

Куприянец А.Б. Спасибо.  

Пожалуйста, Галина Григорьевна. 
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Немцева Г.Г. В расширение вопроса Оксаны Витальевны. 

Роберт Олегович, в Послании Президента говорится о работниках системы 

здравоохранения без деления на федеральные, муниципальные и так далее. У меня 

вопрос, а частные организации? Это тоже медики, это тоже здравоохранение,  

это тоже люди, которые стоят на передовой. 

Фидаров Р.О. В Послании Президента написано врачи, оказывающие 

первичную медицинскую помощь в поликлиниках, где прикреплённое население. 

Немцева Г.Г. Проработайте, пожалуйста, вопрос по всей системе 

здравоохранения.  

Куприянец А.Б. Ещё, коллеги, вопросы? Достаточно?  

Голосуем первое чтение. Голосуем. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………….29+8 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и проект закона прилагается.  

Куприянец А.Б. Двадцать девять плюс восемь переданных голосов – 

тридцать семь за, принимается. 

Коллеги, следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменения в статью 9 Закона 

Томской области «О предупреждении распространения туберкулеза в Томской 

области» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Фидарову Роберту Олеговичу, начальнику 

Департамента здравоохранения Томской области. 

Фидаров Р.О. Уважаемые депутаты, законопроект разработан в целях 

совершенствования Закона Томской области от 4 марта 1999 года № 9-0З 

«О предупреждении распространения туберкулеза в Томской области» в связи  

с изменениями федерального законодательства.  

Федеральным законом от 4 августа 2023 года № 416-ФЗ «О внесении 

изменений в Бюджетный кодекс Российской Федерации и отдельные 
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законодательные акты Российской Федерации и о признании утратившими силу 

отдельных положений законодательных актов Российской Федерации» признана 

утратившей силу статья 1793 «Ведомственные целевые программы» Бюджетного 

кодекса Российской Федерации, закреплявшая возможность предусматривать  

в бюджете субъекта Российской Федерации бюджетные ассигнования  

на реализацию ведомственных целевых программ. 

С учетом изложенного законопроектом предлагается внести 

соответствующее изменение в статью 9 Закона Томской области 

«О предупреждении распространения туберкулёза в Томской области», исключив 

понятие «ведомственные целевые программы». 

Возможные риски принятия законопроекта и негативные социально-

экономические последствия действия законопроекта после его принятия  

не выявлены. Принятие законопроекта не повлечет за собой дополнительных 

расходов, покрываемых за счет средств областного бюджета. 

На представленный законопроект имеются положительные заключения 

Управления Минюста по Томской области, юридического отдела Законодательной 

Думы Томской области и прокуратуры Томской области.  

Прошу принять данный законопроект в двух чтениях. 

Куприянец А.Б. Спасибо, Роберт Олегович. 

Депутаты Законодательной Думы не первый раз рассматривают проект 

закона после утратившей силу статьи «Ведомственные целевые программы» 

Бюджетного кодекса Российской Федерации. Им всё давно понятно. 

Коллеги, вопросы есть? 

Пожалуйста, Галина Григорьевна. 

Немцева Г.Г. Возможность финансирования мы убираем из закона, а что  

с профилактикой распространения туберкулёза? Как теперь вы будете с этим 

бороться? 

Фидаров Р.О. Показатели по туберкулёзу у нас не лучшие в Сибирском 

федеральном округе. Работа в этом направлении ведётся, и мы будем только 

совершенствовать её. Спада никакого нет. И профилактика, и лечение туберкулеза 

ведутся. 

Немцева Г.Г. Можете рассказать, как, какие алгоритмы есть? 
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Не лучшие показатели – это результат работы системы профилактики и 

результаты работы ведомственных программ и некоммерческих организаций. Что 

будет сейчас, когда возможности финансирования не будет? 

Фидаров Р.О. Областное учреждение фтизиопульмонологический 

медицинский центр финансируется за счёт средств областного бюджета. Работа 

продолжится в том же направлении. 

Я суть вопроса не понимаю.  

Немцева Г.Г. Как в области будет реализовываться профилактика 

распространения туберкулёза? 

Фидаров Р.О. Давайте заслушаем главного внештатного специалиста 

фтизиопульмонологического диспансера, который нам расскажет все механизмы.  

Куприянец А.Б. Как работали, так и будем  работать. 

Фидаров Р.О. В рамках профосмотров, диспансеризации, все как 

проводилось, так и проводится.  

Куприянец А.Б. Ещё вопросы будут? 

Олег Георгиевич, позиция комитета.  

Правдин О.Г. Все заключения получены. Комитет предлагает принять  

в первом и во втором чтении. 

Куприянец А.Б. Спасибо. 

Голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..30+8 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Тридцать плюс восемь переданных голосов – принимается. 

Дополнений, замечаний не было, голосуем второе чтение и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..28+8 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  
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Куприянец А.Б. Двадцать восемь плюс переданные голоса – принимается. 

Спасибо. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в Закон Томской 

области «Об установлении порядка и нормативов заготовки гражданами 

древесины для собственных нужд» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Струкову Артёму Игоревичу, и.о. начальника 

Департамента лесного хозяйства Томской области. 

Куприянец А.Б. Законопроект подготовлен по результатам мониторинга, 

который проводил комитет. 

Коллеги, кого слушать будем? 

Из зала. Сергея Борисовича. 

Куприянец А.Б. Пожалуйста, Сергей Борисович.  

Отвечать на вопросы будет Артём Игоревич. 

Глок Л.Э. Можно по ведению? Я возражаю против такого ведения собрания. 

Человек, который выходит с инициативой, пусть доложит хотя бы своими 

словами изложить суть изменений, которые предлагаются.  

Почему Вы перекладываете это на председателя комитета?  

Куприянец А.Б. Председатель комитета более погружён в эту тему, потому 

что комитет проводил мониторинг. 

Автомонов С.Б. Я готов доложить, потому что мы готовили этот 

мониторинг. 

Куприянец А.Б. Коллеги, какое мнение будет? 

Из зала. Дать слово Сергею Борисовичу. 

Куприянец А.Б. Принимается. 

Пожалуйста, Сергей Борисович. 

Автомонов С.Б. Уважаемые коллеги, спасибо большое. 

Проект закона разработан по результатам мониторинга Закона № 165-ОЗ 

«Об установлении порядка и нормативов заготовки древесины гражданами  

для собственных нужд», который комитет провёл в 2023 году. Вносимыми 

изменениями урегулированы вопросы предоставления древесины без взимания 
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платы для коренных малочисленных народов Севера. Аналогичная позиция была  

и у областной прокуратуры, их предложение в этом проекте закона тоже отражено.  

Следующее. Понятие «многодетная семья» скорректировано по аналогии  

с Законом Томской области от 16 декабря 2004 года № 253-ОЗ «О социальной 

поддержке граждан, имеющих несовершеннолетних детей».  

Исключены требования по предоставлению гражданами документов, 

которые уже есть у органов государственной власти. 

Установлена процедура формирования годовых объёмов заготовки 

гражданами древесины в зависимости от расчётной лесосеки. 

Все эти вопросы были проработаны и обсуждены на комитете.  

Прошу, коллеги, поддержать первое и второе чтение закона. 

Куприянец А.Б. Спасибо, Сергей Борисович. 

Коллеги, будут вопросы? 

Козловская О.В. У меня вопрос. 

Сергей Борисович, мы правильно понимаем, что вы с Администрацией 

приводите нормы исключительно в соответствии с рекомендациями, которые были 

изложены в мониторинге? Дополнительно никаких новаций нет? 

Автомонов С.Б. Конечно. Предложения, которые были получены от органов 

государственной власти, от прокуратуры все учтены и отражены в этом проекте 

закона. 

Куприянец А.Б. Спасибо.  

Коллеги, есть еще вопросы к Сергею Борисовичу?  

Есть, пожалуйста, Данил Сергеевич. 

Дорофеев Д.С. Если в семье есть приёмные дети, считается она многодетной 

семьёй? 

Струков А.И. Да, считается. 

Автомонов С.Б. Мы приводим в соответствие с Законом № 253-ОЗ 

«О социальной поддержке граждан, имеющих несовершеннолетних детей» 

вне зависимости приёмные дети, не приёмные, они все учитываются.  

Куприянец А.Б. Достаточно, коллеги? 

Артём Игоревич, с позицией комитета Вы согласны или есть что добавить?  

Струков А.И. Согласны, Александр Брониславович. 
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Куприянец А.Б. Спасибо.  

Коллеги, можно перейти к голосованию? Голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..31+8 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Тридцать один плюс восемь переданных голосов – 

принимается. Дополнений, замечаний и предложений не поступало, голосуем 

второе чтение и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..31+8 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать один плюс восемь переданных голосов – 

принимается. 

Спасибо, коллеги. 

Следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О порядке определения органами 

местного самоуправления Томской области границ прилегающих 

территорий» (1 чтение).  

Слово предоставляется Мухамеджанову Тимуру Болатовичу, и.о. 

начальника Департамента архитектуры и строительства Томской области. 

Куприянец А.Б. Коллеги, ситуация абсолютно такая же, как  

и по предыдущему вопросу. 

Тимур Болатович, кто из вас больше погружён в вопрос, Вы или Сергей 

Борисович? 

Мухамеджанов Т.Б. В ходе комитета возник ряд предложений, мы эти 

предложения поддерживаем. Я думаю, Сергей Борисович их озвучит.  

Куприянец А.Б. Сергей Борисович, пожалуйста. 



69 
 

Автомонов С.Б. Коллеги, Закон № 61-ОЗ при его принятии в 2002 году имел 

опережающее правовое регулирование. Однако в настоящее время требования  

к содержанию правил благоустройства урегулированы Федеральным законом 

от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в Российской Федерации». 

Почему первое чтение? В ходе комитета мы приняли решение о том,  

что нужно дополнить наш закон ограничительными мерами. Сегодня закон 

позволяет к объекту недвижимости бизнеса дополнить территорию  

хоть в 10 квадратных метров, хоть 20 тысяч квадратных метров и, соответственно, 

понудить её содержать. Мы посмотрели практику других регионов и пришли  

к выводу, что в нашем законе должен быть также ограниченный порядок, который 

будет един на территории всей Томской области. На сегодня в ряде правил 

благоустройства муниципальных образований есть существенные разногласия. 

Поэтому, коллеги, первое чтение. Считаю, что по проекту закона мы должны 

провести парламентские слушания в рамках Совета Думы, Председатель нас 

поддержала, и затем принять его во втором чтении. 

Куприянец А.Б. Спасибо. 

Коллеги, вопросы есть к докладчику или содокладчику? 

Дроздов Ю.В. Сергей Борисович, парламентские слушания, что нам дают? 

Объективное мнение? Мониторинг?  

Автомонов С.Б. Да, мы внесём предложения в части мер ограничительного 

порядка по присоединённой территории. И конечно, обсудим всё это  

с муниципальными образованиями, с бизнесом, с владельцами объектов 

недвижимости. 

Дроздов Ю.В. Спасибо. 

Куприянец А.Б. Больше нет вопросов? 

Громов О.В. Я два слова скажу. Хорошее предложение, надо поддержать. 

Куприянец А.Б. Спасибо. 

Тимур Болатович, у вас нет возражений? 

Мухамеджанов Т.Б. Полностью поддерживаем. 

Куприянец А.Б. Спасибо. 

Коллеги, голосуем первое чтение закона. 
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Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..30+8 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и проекта закона прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать плюс переданные голоса – принимается.  

Следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменения в статью 1-1 

Закона Томской области «Об особо охраняемых природных территориях  

в Томской области» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Зайцеву Александру Сергеевичу, начальнику 

Департамента природных ресурсов и охраны окружающей среды Томской области. 

Зайцев А.С. Добрый день, уважаемые депутаты!  

Законопроект подготовлен в целях проведения Закона Томской области 

№ 134-ОЗ «Об особо охраняемых природных территориях в Томской области»  

в соответствие с Федеральным законом № 33-ФЗ «Об особо охраняемых 

природных территориях». Предлагается часть 4 статьи 1-1 Закона № 134-ОЗ  

уже устанавливающую полномочия исполнительных органов Томской области  

в сфере организации и функционирования особо охраняемых природных 

территорий областного значения дополнить пунктом 11-1, устанавливающим 

полномочия по организации туризма на особо охраняемых природных территориях 

областного значения. 

Куприянец А.Б. Вопросы к докладчику? 

Иван Иванович, пожалуйста. 

Прудников И.И. У меня не вопрос, а предложение. 

Для того чтобы развивать сферу туризма, в том числе на особо охраняемых 

природных территориях, должна быть создана инфраструктура. Допустим, у нас  

в Молчановском районе есть памятник природы «Суйгинский лесопарк»,  

где расположено озеро Долгое. Есть люди, которые хотели бы там построить 

туристическую базу, развивать экологическую тропу и, соответственно, всю сферу 
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туризма. Но Закон «Об особо охраняемых природных территориях» не разрешает 

такой вид деятельности. Я хотел бы предложить все-таки посмотреть особо 

охраняемые территории, может быть, есть места, где можно улучшить 

туристическую деятельность. 

Спасибо. 

Куприянец А.Б. Спасибо. 

Александр Сергеевич, примете вопрос в проработку? 

Зайцев А.С. Да, конечно. 

Куприянец А.Б. Коллеги, ещё вопрос? 

Глок Леонид Эдуардович, пожалуйста. 

Глок Л.Э. У меня вопрос по Першинскому заказнику. Огромная территория. 

Вокруг этой территории было большое количество деревень, жители которых вели 

заготовку сена, хозяйственную деятельность. Сейчас один только посёлок Красный 

Яр остался. Создали Першинский зоологический заказник. Теперь сено 

заготавливать там нельзя, дороги закрыты, проехать людям на эту территорию 

невозможно, можно пройти только пешком.  

Скажите, пожалуйста, что-то изменится у нас в законодательстве 

относительно возможности ведения простой хозяйственной деятельности, 

например, заготовки кормов, или всё так и останется? 

Зайцев А.С. Нет, всё так и останется. В этом плане никаких изменений  

не предполагается. 

Глок Л.Э. Можете объяснить, потому? 

Зайцев А.С. У нас законодательством предусмотрен запрет ведения любой 

хозяйственной деятельности на таких территориях. 

Глок Л.Э. Законодательство определяется какими-то мотивами? 

Козловская О.В. Это федеральное законодательство. 

Глок Л.Э. Я понимаю, что это федеральный закон, но какие мотивы?  

Зайцев А.С. Сохранение той экосистемы, которая в этих заказниках 

предусмотрена. 

Глок Л.Э. Мы вывели людей оттуда, там теперь медведей много. Сегодня  

в Томской области один медведь приходится на 100 человек, и 5 лосей приходится 
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на 100 человек. Создали очень хорошие условия в заказниках для разведения диких 

животных, а людям там места нет. 

Куприянец А.Б. Леонид Эдуардович, какой ты хочешь от него получить 

ответ? Это связано с федеральным законодательством. 

Глок Л.Э. Я поднимаю проблему, Александр Брониславович, потому что 

люди жалуются. 

Куприянец А.Б. Давайте внимательно рассмотрим этот вопрос в рабочем 

порядке. 

Глок Л.Э. Людям негде заготавливать сено, личные подсобные хозяйства 

умирают, в том числе по этой причине.  

Куприянец А.Б. Мы согласны с тобой, есть такая проблема.  

Коллеги, ещё вопросы будут? Нет больше вопросов. 

Александр Сергеевич, спасибо Вам. 

Позиция комитета, Сергей Борисович. 

Автомонов С.Б. Коллеги, мы данными изменениями наделяем 

полномочиями Департамент природных ресурсов в части организации туризма  

на особо охраняемых природных территориях. 

Да, действительно, вопросов достаточно много, как к хозяйственной 

деятельности, так и механизированному передвижению по особо охраняемым 

природным территориям, потому что это большие расстояния. В этой части  

мы договорились вернуться к этому закону и проанализировать, что можно 

сделать.  

Просим поддержать два чтения. 

Куприянец А.Б. Спасибо, Сергей Борисович. 

Коллеги, переходим к голосованию. Голосуем первое чтение. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..28+8 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................1 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Двадцать восемь плюс восемь переданных голосов – 

принимается. Дополнений, замечаний не поступало, голосуем второе чтение  

и постановление. 
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Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..28+8 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................1 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Куприянец А.Б. Двадцать восемь плюс восемь – тридцать шесть, 

принимается. 

Следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О признании утратившим силу пункта 5 

статьи 6 Закона Томской области «О разграничении полномочий органов 

государственной власти Томской области в области использования 

автомобильных дорог, осуществления дорожной деятельности, организации 

дорожного движения и обеспечения безопасности дорожного движения» 

(1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Назарову Игорю Владимировичу, и.о. начальника 

Департамента транспорта, дорожной деятельности и связи Томской области. 

Куприянец А.Б. Коллеги, изменения вносятся в связи с изменениями  

в Бюджетном кодексе Российской Федерации, исключается понятие 

«ведомственные целевые программы». Будем докладчика слушать? 

Из зала. Нет. 

Куприянец А.Б. Игорь Владимирович, Вы не возражаете?  

Назаров И.В. Нет, не возражаю.  

Куприянец А.Б. Позиция комитета, Сергей Борисович? 

Автомонов С.Б. Коллеги, приводим в соответствие с Бюджетным кодексом, 

исключаем из нашего закона пункт 5 статьи 6, которая наделяла полномочиями 

Департамент транспорта и дорожной деятельности по разработке и утверждению 

ведомственных целевых программ. Теперь такого названия не будет.  

Прошу поддержать два чтения. Все заключения получены. 

Куприянец А.Б. Голосуем первое чтение. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 
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Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..32+8 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Тридцать два плюс переданные голоса – принимается. 

Дополнений, замечаний не было, голосуем второе чтение и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..32+8 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать два плюс восемь переданных голосов – 

принимается. Спасибо. 

Следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в Закон Томской 

области «О туристской деятельности на территории Томской области»  

(1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Потёмкину Василию Владимировичу, заместителю 

Губернатора Томской области по экономике, инвестиционной политике  

и имущественным отношениям. 

Потёмкин В.В. Добрый день, Оксана Витальевна! Добрый день, уважаемые 

депутаты! 

Представляю вашему вниманию проект закона Томской области 

«О внесении изменений в Закон Томской области «О туристской деятельности  

на территории Томской области».  

Суть данного законопроекта – в приведении норм областного закона  

в соответствие с требованиями федерального законодательства. С 1 июня 2024 года 

вступили в силу изменения, внесённые в Федеральный закон «Об основах 

туристской деятельности» от 1996 года. 

Изменения касаются правового регулирования деятельности инструкторов-

проводников. На федеральном уровне будут определены виды и категории 
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сложности маршрутов, требующих сопровождения инструкторами-проводниками, 

установлен порядок отнесения туристского маршрута к маршрутам требующего 

специального сопровождения, а также порядок размещения данной информации. 

Что касается регионального уровня. Органы государственной власти 

субъекта наделены правом относить туристские маршруты, проходящие  

по территории регионов, к маршрутам, которые требуют специального 

сопровождения, а также размещают сведения о них на своём официальном сайте. 

Федеральным законом также утверждается вид и формы контроля, надзора 

за деятельностью экскурсоводов, гидов-переводчиков и инструкторов-

проводников. Суть контроля будет заключаться в проверке наличия аттестации 

экскурсоводов и инструкторов, а также в предоставлении инструкторами-

проводниками уведомлений о начале и окончании тура по опасному маршруту.  

Органам власти разрешается осуществлять внеплановые проверки, в том 

числе в виде постоянного рейда и наблюдения. Все областные подзаконные акты 

будут скорректированы с учётом изменений, вносимых на федеральном уровне. 

Настоящим законопроектом также учтены замечания и рекомендации, 

изложенные в постановлении Законодательной Думы Томской области 

от 28 сентября 2023 года по результатам мониторинга правоприменения 

областного закона. 

На проект закона получены все положительные заключения. Прошу вас 

поддержать представленный законопроект и принять его в двух чтениях. 

Доклад закончил. Готов ответить на вопросы. 

Куприянец А.Б. Спасибо, Василий Владимирович. 

Коллеги, вопросы будут?  

(Микрофон не включен. Запись отсутствует). 

Потёмкин В.В. Мы сейчас приводим в соответствие региональное 

законодательство. Вопрос понятен. Необходимо провести большую работу. Нужен 

какой-то уполномоченный орган, например, агентство по развитию туризма. Пока 

мы приводим «нормативку» в соответствующее состояние. 

Куприянец А.Б. Владимир Тихонович, пожалуйста. 
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Резников В.Т. Развитие туризма – вопрос хороший, но у нас в городе 

Томске нет табличек с нумерацией домов и названием улиц. Это проблема. Надо 

взяться за это и навести порядок. 

Потёмкин В.В. Вопрос комплексный, объёмный. Мы с Дмитрием 

Александровичем Махиней этот вопрос обсуждаем. 

Резников В.Т. Может управляющим компаниям заказать? Какая проблема? 

Потёмкин В.В. Есть сложности. Кто за это будет платить?  

Козловская О.В. Есть же правила благоустройства, и в этих правилах всё 

прописано: каждый дом должен иметь свой номер и название улицы. Всё 

определено. 

Потёмкин В.В. Оксана Витальевна, тут вопрос к полномочиям города, когда 

и как они это будут делать. 

Я сейчас не готов прокомментировать, когда эта работа городом будем 

проведена. Мы, конечно, отработаем его. 

Козловская О.В. Мы вопрос такой направим. 

Потёмкин В.В. Да, конечно. 

Куприянец А.Б. Коллеги, еще вопросы? 

Глок Л.Э. Новый комитет по туристской деятельности создаётся? 

Потёмкин В.В. Нет, он существует. 

Глок Л.Э. Сколько в нем человек? 

Потёмкин В.В.  Два человека. 

Глок Л.Э. Два человека – целый комитет?  

Куприянец А.Б. Коллеги, достаточно вопросов? Достаточно. 

Спасибо, Василий Владимирович. 

Позиция комитета, пожалуйста, Виктор Алексеевич Власов. 

Власов В.А. На комитете вопрос рассмотрен. Все вопросы сняты,  

все положительные заключения получены, поэтому предлагаем поддержать 

законопроект в первом и во втором чтении. 

Куприянец А.Б. Спасибо. 

Коллеги, голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

  



77 
 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..30+8 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Тридцать плюс восемь переданных голосов – принимается. 

Дополнения, замечания не поступали, голосуем второе чтение  

и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..30+8 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать плюс переданные голоса – принимается. Спасибо, 

коллеги. 

Следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О награждении Пушкарева Ивана 

Ивановича знаком отличия «За заслуги перед Томской областью» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Козловской Оксане Витальевне, Председателю 

Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, у всех на руках есть документы.  

Мы хорошо знаем Пушкарева Ивана Ивановича. Кандидатура прошла через 

наградную комиссию, рассмотрена на комитете. Есть предложение поддержать 

награждение Пушкарева Ивана Ивановича знаком отличия «За заслуги перед 

Томской областью».  

Громов О.В. Я поддерживаю кандидатуру. 

Вопрос. Это одна из самых высоких наград в Томской области? 

Козловская О.В. Это главная награда Томской области. 

Громов О.В. Есть за награду выплаты какие-то, льготы?  

Куприянец А.Б. Льготы есть, идёт доплата к пенсии.  

Коллеги, голосуем первое чтение. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 
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Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..30+8 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Тридцать плюс восемь переданных голосов – принимается. 

Коллеги, голосуем второе чтение и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………...28+8 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Куприянец А.Б. Двадцать восемь плюс переданные голоса – принимается. 

Спасибо. 

Коллеги, следующий вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О награждении Ромашовой Тамары 

Анатольевны знаком отличия «За заслуги перед Томской областью» 

(1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Козловской Оксане Витальевне, Председателю 

Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, все мы хорошо знаем Ромашову 

Тамару Анатольевну. Она не только возглавляет Уртамскую школу-интернат  

для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, но она ещё является 

Председателем думы Кожевниковского района на неосвобожденной основе. 

Представляла долгое время Российскую Федерацию в Совете Европы, пока Россия 

работала в этом органе.  

Её кандидатура прошла через наградную комиссию. Комитет также 

кандидатуру поддержал.  

Прошу вас поддержать. 

Куприянец А.Б. Можно голосовать? 

Глок Л.Э. Ромашову Т.А. представляли к званию «Народный учитель 

Российской Федерации», но Министерство образования руководителей 
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образовательных учреждений, представляемых к награждению из этой категории, 

вычёркивает. Раньше они были, а теперь всех вычеркнули.  

Козловская О.В. Давайте разбираемся, так ли это.  

Куприянец А.Б. Коллеги, голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..30+8 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Тридцать плюс переданные голоса – принимается. 

Голосуем  второе чтение. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………30+8 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать плюс переданные голоса – тридцать восемь за, 

принимается. 

Спасибо, коллеги. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О награждении Ермолаевой Татьяны 

Григорьевны Почетной грамотой Томской области» (1, 2 чтение) 

Слово предоставляется Козловской Оксане Витальевне, Председателю 

Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, по представлению комиссии  

по наградам предлагается наградить Почетной грамотой Томской области 

Ермолаеву Татьяну Григорьевну, артиста театра кукол «Скоморох». Кандидатура 

прошла также согласование на комитете Думы.  

Просим поддержать. 

Куприянец А.Б. Вопросов нет, коллеги?  

Голосуем первое чтение. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 
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Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..28+8 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Двадцать восемь плюс восемь переданных голосов – 

тридцать шесть, принимается. Дополнения, замечания не поступали, голосуем 

второе чтение и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………...27+8 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Куприянец А.Б. Двадцать семь плюс восемь – тридцать пять голосов за. 

Коллеги, закон принят, спасибо. 

Следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О награждении знаком отличия 

«За заслуги в сфере образования» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Козловской Оксане Витальевне, Председателю 

Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, на основании представления 

наградной комиссии предлагается наградить знаком отличия «За заслуги в сфере 

образования» 29 педагогов. Кандидатуры внесены муниципальными 

образованиями, Департаментом образования Томской области.  

Прошу поддержать. Люди все достойные. 

Куприянец А.Б. Голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..29+8 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Двадцать девять плюс восемь – тридцать семь голосов за. 

Голосуем второе чтение. 
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Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………28+8 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Куприянец А.Б. Двадцать восемь плюс восемь – тридцать шесть за, 

принимается. Спасибо. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте постановления Законодательной Думы Томской области 

«Об итогах рассмотрения отчета о деятельности органов внутренних дел 

Томской области за 2023 год». 

Слово предоставляется Михайлову Степану Николаевичу, председателю 

комитета Законодательной Думы Томской области по законодательству, 

государственному устройству и безопасности. 

Михайлов С.Н. Коллеги, на собрании Думы 5 марта был заслушан отчёт  

о деятельности органов внутренних дел Томской области. Комитетом подготовлен 

проект постановления, который предварительно был согласован с УМВД  

по Томской области и Администрацией Томской области.  

Прошу поддержать. 

Куприянец А.Б. Вопросы есть? Нет вопросов.  

Голосуем постановление. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………29+8 

Проголосовало против…………………...0 

Воздержалось……………………..............1 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается.  

Куприянец А.Б. Результат – двадцать девять плюс восемь, принимается. 

Спасибо, коллеги. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте постановления Законодательной Думы Томской области 

«О внесении изменений в постановление Законодательной Думы Томской 
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области от 25 декабря 2018 года № 1457 «Об утверждении Положения о знаках 

поощрения Законодательной Думы Томской области». 

Слово предоставляется Козловской Оксане Витальевне, Председателю 

Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Коллеги, необходимость рассмотрения этого вопроса 

вызвана тем, что в наш адрес обратилось руководство полка, в котором служат 

томичи, с предложением о награждении 29 наших земляков наградами 

Законодательной Думы Томской области: трех – знаком «Герб Томской области»  

в серебряном исполнении, а остальных – Благодарностью Думы.  

На Совете Думы мы рассмотрели этот вопрос. Было принято решение о том, 

чтобы всем представленным к награждению вручить Памятный знак «Герб 

Томской области» в серебряном исполнении.  

Сегодня по нашему постановлению полагается к серебряному и золотому 

знаку вручать свидетельство, которое оформляется в рамочку под стекло. В таком 

виде свидетельство не очень удобно транспортировать или переносить и не только 

в конкретной ситуации, но и в целом. В связи с этим председателями комитетов 

Законодательной Думы было внесено предложение, заменить свидетельство  

о награждении Памятным знаком в серебряном или в золотом исполнении  

на удостоверение.  

Памятный знак будет в бархатной синей коробочке с прозрачной крышкой. 

Удостоверение к Памятному знаку «Герб Томской области» представляет собой 

картон с кожаным покрытием в синем цвете. Синий цвет, потому что это основной 

цвет знака Законодательной Думы Томской области. В приложении  

к постановлению форма удостоверения представлена. 

Итак, первое. Мы предлагаем заменить свидетельство на удостоверение.  

Второе. Учитывая, что в соответствии с требованиями законодательства 

сведения о лицах могут иметь ограниченный характер, проектом постановления 

предлагается установить, что Советом Думы и Председателем Думы может быть 

принято решение о поощрении Памятным знаком «Герб Томской области»  

при отсутствии характеристики лица, представляемого к награждению.  

Третий момент. Планируется, что информация, за какие заслуги вручается 

Памятный знак «Герб Томской области» будет отражена в тексте распоряжения 
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о награждении без указания информации в удостоверении, чтобы его  

не перегружать. Распоряжение передаётся награждаемому, так как оно затем 

учитывается отделом кадров по месту его работы.  

Вот три основных изменения.  

Спасибо. 

Куприянец А.Б. Коллеги, пожалуйста, вопросы. Вопросов нет. 

Есть предложение перейти к голосованию. Голосуем постановление. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………30+8 

Проголосовало против…………………...0 

Воздержалось……………………..............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать плюс восемь переданных голосов – принимается. 

Коллеги, следующий вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте постановления Законодательной Думы Томской области 

«Об итогах парламентских слушаний по вопросу государственного 

регулирования продажи алкогольной продукции в Томской области». 

Слово предоставляется Власову Виктору Алексеевичу, председателю 

комитета Законодательной Думы Томской области по экономической политике. 

Власов В.А. Уважаемые коллеги, 4 июня 2024 года проведены 

парламентские слушания по вопросу государственного регулирования продажи 

алкогольной продукции в Томской области, по итогам которых подготовлены 

рекомендации.  

В соответствии со статьей 66 Регламента Думы рекомендации доводятся  

до сведения депутатов на собрании Думы, принимается постановление. 

Проектом постановления предлагается: 

1. Утвердить рекомендации парламентских слушаний. 

2. Направить Рекомендации парламентских слушаний по вопросу 

государственного регулирования продажи алкогольной продукции в Томской 

области Губернатору Томской области, в Администрацию Томской области, 
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УМВД России по Томской области, Управление Роспотребнадзора по Томской 

области и Ассоциацию «Совет муниципальных образований Томской области»  

для использования в дальнейшей работе и принятия мер к их реализации. 

Данный проект постановления направлен участникам парламентские 

слушания и одобрен большинством из них. 

Куприянец А.Б. Спасибо, Виктор Алексеевич. 

Коллеги, нет вопросов? 

Голосуем постановление. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………30+8 

Проголосовало против…………………...0 

Воздержалось……………………..............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать плюс восемь переданных голосов – принимается. 

Спасибо, коллеги. 

Следующий вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проектах федеральных законов, законодательных инициативах 

и обращениях субъектов Российской Федерации». 

Слово предоставляется Куприянцу Александру Брониславовичу, 

заместителю Председателя Законодательной Думы Томской области, председателю 

бюджетно-финансового комитета Законодательной Думы Томской области. 

Куприянец А.Б. Материалы комитетов у вас на руках. Есть предложение 

поддержать решения комитетов и принять постановления о проектах федеральных 

законов.  

Голосуются постановления по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………31+8 

Проголосовало против…………………...0 

Воздержалось……………………..............0 

Результат: принимается. 

Тексты постановлений прилагаются. 
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Куприянец А.Б. Тридцать один плюс восемь переданных голосов – 

принимается. 

Спасибо. 

Слово Оксане Витальевне. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«Разное». 

Слово предоставляется Козловской Оксане Витальевне, Председателю 

Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, я хочу от вашего имени 

поблагодарить аппарат за подготовленное сегодня собрание Законодательной 

Думы Томской области. 

Хочу сказать спасибо Администрации Томской области, Александру 

Михайловичу Феденёву, Губернатору, подавляющее большинство вопросов, 

включенных в План законотворческой деятельности, мы с вами выполнили.  

Мы завершаем работу весенней сессии. Прервемся на один месяц. Осеннюю 

сессию начнем традиционно в августе, очередное собрание Законодательной Думы 

состоятся 29 августа. 

Всех поздравляю с завершением первого этапа работы 2024 года.  

Желаю всем набраться сил, чтобы и дальше также активно работать  

над выполнением наказов наших избирателей.  

Всем спасибо за работу! 

До встречи! 

Повестка исчерпана.  

Заседание 33-го собрания Законодательной Думы Томской области седьмого 

созыва объявляется закрытым. 

 

 

Председатель 

Законодательной Думы 

Томской области    О.В. Козловская 


